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CULTURA

Na segunda-feira (dia 26) às 
20h, o Cineclube Torres apre-
sentará o filme “"Vida e Arte de 
Georgia O'Keeffe" (2010), de Bob 
Balaban. O filme estaduniden-
se encerra o ciclo denominado 
"Arte e Afirmação" sobre mulhe-
res criadoras e desafiadoras, que 
ocorre sempre na Sala Audiovisu-

al Gilda e Leonardo (localizada na 
UP Idiomas Torres - Rua Cincinato 
Borges 420, Torres).

A sessão, com entrada franca, 
é promovida pelo Cineclube Tor-
res, que completou neste mês 
(dia 20/08), 13 anos de ativida-
des na cidade, com mais de 450 
encontros cineclubistas abertos 

ao público em geral. A associa-
ção sem fins lucrativos é também 
Ponto de Cultura certificado pela 
Lei Cultura Viva federal e esta-
dual, Ponto de Memória pelo 
IBRAM, e presentemente conta 
com a valiosa a parceria da Up 
Idiomas Torres para suas ativida-
des culturais.

"Vida e Arte de Georgia O'Keeffe" na próxima 
sessão do Cineclube Torres

Na segunda-feira (dia 26) às 20h, Cineclube Torres encerra ciclo denominado "Arte e Afirmação" sobre mulheres criadoras e desafiadoras, 
com este filme sobre importante pintora estadunidense

Sobre o filme
 Georgia O'Keeffe (Joan Allen) 

foi uma das pintoras mais impor-
tantes da história da arte ameri-
cana, operando primeiro um Nova 
York e depois retratando flores e 
paisagens do Novo México (EUA), 
junto com fotógrafo e marchand 

Alfred Stieglitz (Jeremy Irons), com 
quem manteve um intenso relacio-
namento amoroso e profissional.

O filme é dirigido pelo ator e di-
retor Bob Balaban, que atuou em 
muitos filmes, para cinema e tv, se 
destacando no filme Gosford Park 

(R. Altman) e nas recentes obras de 
Wes Anderson.

Autor também de obras de lite-
ratura infantil, Bob Balaban dirigiu 
muitas obras para televisão, sendo 
esta biografia da pintora Georgia 
O'Keeffe produzida para a Lifetime 

uma das mais relevantes.
Para além da dupla de prota-

gonistas, interpretados magistral-
mente por Joan Allen e Jeremy 
Irons, se destacam as mais de 70 

obras originais da artista filmadas 
para a ocasião e, sobretudo, a en-
cantadora paisagem semidesértica 
da região de Novo México, onde o 
longa foi filmado.

Neste mês de agosto, nosso 
jornal A FOLHA Torres recebeu a 
visita do surfista e comunicador 
Thiago Rausch (idealizador do 
Pampa Barrels), representando o 
clube de surf Torrica Surf Clube. 
Na visita feita a equipe do jornal, 
Thiago fez a entrega de diversos 
exemplares do livro “Torrica Sem 
Fronteiras”, obra local lançada no 
início deste ano e que faz uma 
merecida homenagem a cultura 

do surf torrense.
A obra foi lançada no começo 

deste ano através da Lei de In-
centivo a Cultura. Tendo financia-
mento do Pró Cultura e Governo 
do Estado do Rio Grande do Sul, 
com realização propiciada pelo 
Ministério da Cultura do Governo 
Federal. Conta ainda com Patrocí-
nio da Lei de Incentivo à Cultura 
(Governo do RS), Gerdau, Banco 
Topazio, Doctor Clin, Fibraform e 

Grupo Exicom.
“O Jornal A FOLHA agradece 

muito pela parceria estabelecida 
com os organizadores do ‘Torrica 
Sem Fronteiras’, neste trabalho 
bonito e lúdico de divulgação 
das ondas, paisagens e esportes 
náuticos na cidade. Nos compro-
metemos em distribuir exempla-
res da obra em instituições edu-
cacionais, culturais, esportivas e 
turísticas de Torres, con-

tribuindo para 
conhecimento 
deste projeto 
cultural eterni-
zado em livro, 
compartilhando 
um pouco dessa 
magia natural 
torrense”, desta-
ca o editor Gui-
lherme Rocha.

Exemplares do livro Torrica Sem Fronteiras são 
entregues para equipe do Jornal A FOLHA Torres

Sobre o livro
O livro “Torrica Sem Fronteiras" é 

uma obra artística que mescla foto-
grafia, informação e poesia focando 
nas ondas e na cultura do surf tor-
rense – “num um olhar dedicado a 
capturar de forma singular a beleza 
de um trecho mágico e único do li-
toral brasileiro onde unem-se o Rio 
Grande do Sul e Santa Catarina”, 
segundo divulgação dos organizado-
res. O trabalho fotográfico foi captu-
rado pelas lentes de Luciano ‘Som-

brio’ Vignale 
e Alexandre 
Menezes, com 
textos de To-
bias Bertussi.

Além da 
m o d a l i d a d e 
física, o livro 
também está disponível gratuita-
mente como audiobook (com tradu-
ção em libras) na Página do Youtube 

“Torrica Sem Fronteiras” (@
TorricaSemFronteiras), pelo 
link https://www.youtube.
com/watch?v=IKG2jBT5RIo
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Por Redação A FOLHA
__________________

Na sessão da Câmara Municipal 
de Torres de segunda-feira (19 de 
agosto), a vereadora Carla Daitx 
(PP), em seu pronunciamento de 
tribuna, abordou o tema Regu-
lação Fundiária.  Ela se referiu a 
demandas de moradores de lote-
amentos ainda não regularizados 
no cartório, pessoas que estariam 
esperando a regularização de suas 
vias na urbanidade de Torres. Se 
referiu ao assunto pedindo que os 
casos, principalmente de morado-
res com menores poder aquisitivo, 

fossem agilizados, citando o Lote-
amento Tamburiki (junto a Estada 
do Mar) como um caso em que 
pede maior celeridade da prefei-
tura.

O pedido dos cidadãos locais se 
refere principalmente a atual fal-
ta de ligação formal de água e luz 
pelas companhias concessionárias 
do serviço em Torres, justamente 
pela falta do registro cartorial dos 
lotes, já individualizados - registro 
estes exigidos pelas empresas des-
tes serviços. 

O Jornal A FOLHA entrou em 
contato com a área especifica da 
municipalidade para saber em que 

pé está a situação deste loteamen-
to – buscar a realidade jurídica 
atual do espaço, no que se refere 
às demandas citadas pela verea-
dora Carla em seu pronunciamen-
to na Câmara. Conforme informa-
ções de um técnico da área de 
Planejamento da municipalidade 
na terça-feira (20/8), trata-se de 
um caso em que não houve a indi-
vidualização dos terrenos antes de 
haver a construção de casas. Ou 
seja, o proprietário de um terre-
no grande vendeu a área em lotes 
sem registrar da forma correta os 
espaços vendidos, o que faz com 
que o Tamburiki seja atualmente 

um lugar onde só existe um terre-
no grande registrado, embora já 

dezenas de casas lá estejam edifi-
cadas e com pessoas morando.

Vereadora de Torres solicita novamente atitude da 
prefeitura por regularização fundiária específica

Loteamento (ou ocupação) Tamburiki foi feito sem individualização dos terrenos formalizada; Moradores agora querem regularizar, 
principalmente para terem acesso às ligações formais de água e de luz

Medida Provisória do governo federal libera R$ 1,97 bilhão para abater dívidas rurais de produtores do RS
O governo federal publicou nesta 

quinta-feira (22) uma medida provi-
sória que libera R$ 1,97 bilhão para 
abater dívidas de produtores rurais 

do Rio Grande do Sul. A medida 
ainda faz parte do pacote de ajuda 
federal após as chuvas e enchentes 
mais fortes da história do estado, 
entre abril e maio. O valor será usa-
do, segundo o governo, para cobrir 
o desconto dado pelos bancos em 
empréstimos tomados antes da tra-
gédia.

No fim de julho, em outra MP, 
o governo federal autorizou ban-
cos, cooperativas e outras institui-
ções a concederem descontos, nas 
parcelas de 2024, nas parcelas dos 
empréstimos contratados por esses 
produtores – desde que os contra-
tos fossem anteriores à chuva.

Agora, o crédito extraordinário 
aberto pela MP vai cobrir esses des-
contos, complementando o valor 
pago pelos produtores aos credores 
desses empréstimos. O desconto 
vale apenas para produtores que 
tiveram perdido ao menos 30% de 
suas safras em razão das chuvas.

Os produtores rurais gaúchos 
têm até o dia 10 de setembro para 
solicitar os descontos e renegocia-
ções nas instituições financeiras – o 
prazo consta em um decreto do Mi-
nistério da Agricultura, publicado já 
neste mês.

LEITE CRITICA DEMORA NA AJU-

DA - Apesar deste anúncio, nesta 
quarta-feira (21), após reunião com 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
em Brasília, o governador Eduardo 
Leite (PSDB) voltou a criticar o rit-
mo da ajuda federal às vítimas das 
chuvas e enchentes históricas no 
RS. "Tem um descompasso entre o 
apoio que é anunciado e apoio que 
se está efetivando lá na ponta. É isso 
que a gente demanda. Eu não faço a 
crítica para que seja o governo fus-
tigado. Eu faço a crítica para que 
ajustem, melhorem e aprimorem. E 
entreguem, portanto, à população 
o que eles mesmos propuseram", 
declarou o tucano.

Imagem parcial da região do Tamburiki (Via Google Maps)

Terceirizada não conseguiu adesões mínimas ao projeto de regularidade
A área de Planejamento da 

Prefeitura de Torres informa que 
já houve uma reunião com a pre-
sença de representantes do Tam-
buriki, Ministério Público e Muni-
cipalidade. Foi quando teria sido 
firmado um acordo tácito entre 
as partes, no qual a prefeitura se 
comprometera a regularizar os 
terrenos junto aos moradores. A 
seguir, uma empresa especializada 

em trabalhos similares de regula-
rização fundiária recebeu a licen-
ça da Secretaria de Planejamento, 
no sentido de fazer o trabalho de 
registro das áreas do local. Mas, 
segundo o técnico da mesma se-
cretaria afirmou para A FOLHA, 
a empresa não teria alcançado o 
número mínimo de adesões para 
pagar o serviço de regularização. 
Ou seja, os moradores locais não 

estariam dispostos a pagar pelo 
serviço. 

O Ministério Público da Comar-
ca (Também conforme prefeitura) 
estaria fazendo certa arbitragem 
do processo de implantação (ter-
ceirizado pela municipalidade 
torrense) para esta empresa es-
pecializada. E, segundo o mesmo 
técnico da secretaria do Planeja-
mento, a empresa pediu mais um 

tempo para tentar fechar acordo 
com, pelo menos, um número mí-
nimo de proprietários das casas 
no Tamburiki, para ter capacidade 
financeira para tocar o registro 
adiante. E caso isto não seja reali-
zado à tempo (arbitragem do MP), 
o impasse mais uma vez se instala 
e a prefeitura de Torres provavel-
mente terá de apresentar mais 
uma forma de desenrolar o caso 

do loteamento (ainda irregular). 
Trata-se de um dos vários casos 

que acontecem em todo o Brasil, 
onde acaba ocorrendo um proces-
so invertido: primeiro realizar o 
loteamento para depois registrar. 
E trata-se também de problema 
bastante previsíveis de acontecer, 
por falta de intervenções fiscais 
dos municípios antes do problema 
ser gerado.  

Na sessão de segunda-feira 
(19) da Câmara de Torres, o vere-
ador Rogerinho Jacob (PP) falou 
que irá indicar Projeto de Lei para 
que os alunos da rede pública 
municipal tenham direito ao con-
traturno escolar. Para ele, o con-
traturno seria solução para que as 
crianças desenvolvam mais habi-
lidades e obtenham mais conhe-
cimento enquanto os pais estão 

trabalhando, em ambiente que 
a criança não está sozinha, nem 
ociosa, nem pelas ruas. Rogeri-
nho explicou que a pasta da edu-
cação detém 25 % do orçamento 
do município, e assim pensa que 
a cidade pode investir mais na 
educação.

O contraturno é o período em 
que os alunos não estarão em 
sala de aula, mas estarão na esco-

la realizando atividades extracur-
riculares.  Para Rogerinho, o con-
traturno quando implantado não 
é obrigatório, mas é uma opção 
importante para os pais que tra-
balham em turno integral e assim 
seus filhos neste período terão 
acesso a educação mais completa 
e diversificada.

"Ao invés de estar na rua, a 
criança estará no contraturno, 

tendo alimentação adequação, 
podendo estudar línguas, pra-
ticar esportes, tendo horário 
para brincar, e os pais pode-
rão trabalhar tranquilos pois 
saberão que o filho estará em 
ambiente saudável, aprenden-
do mais e fazendo atividades 
saudáveis." concluiu o Verea-
dor. (FONTE – Gabinete do Ver. 
Rogério Jacob)

Vereador diz que irá propor projeto em prol do 
contraturno escolar na rede municipal de Torres

Vereador Rogerinho 
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PISCINA 
AQUECIDA

ACADEMIA

Apartamentos 
3 DORMITÓRIOS, 
com até 3 SUÍTES

Terrazzo 
com MIRANTE e 
ARQUIBANCADA 

SALA DE JOGOS

2 Espaços Gourmet: 
CANTINA e 

ESPAÇO BRUNELLO

BRINQUEDOTECA

 ÚLTIMAS UNIDADES    PRONTO PARA MORAR

 ÚLTIMAS UNIDADES    PRONTO PARA MORAR

SAIBA MAIS
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A votação, com a presença de 
público militante, do Projeto de Lei 
(PL) que foi aprovado e regulamen-
tou a criação do Conselho dos Di-
reitos das Pessoas com Deficiência 
de Torres - que aconteceu na ses-
são da Câmara da segunda-feira, 
dia 19/8 - acabou sendo pano de 
fundo para que os discursos na tri-
buna se referissem mais sobre este 

assunto e seus braços correlatos. O 
PL foi aprovado, mas vereadores se 
posicionaram sobre a matéria e so-
bre outras ações públicas necessá-
rias para que seja mais bem atendi-
do este segmento social em Torres.

A vereadora Carla Daitx (PP) ci-
tou várias ações de seu gabinete 
que tratam do tema ao apoiar pu-
blicamente a criação do Conselho 

dos Direitos das Pessoas com Defi-
ciência em debate. Carla também 
fez indicação ao Executivo para ela-
boração de Projeto de Lei que cria 
o Cadastro Único da Pessoa com 
Transtorno do Espectro Autista

O vereador Moisés Trisch (PT), 
em seu pronunciamento, afirmou 
ser favorável ao Conselho, somen-
te questionou a fiscalização das leis 

aprovadas em Torres, que para ele 
“não estariam sendo fiscalizadas”, 
sugerindo atenção a ser tomada 
pelos militantes da causa presentes 
na Câmara. Para exemplificar, ele se 
referiu a uma lei , do uso de fogos 
de artifício barulhentos na cidade, 
que não estaria sendo cumprida 
até em eventos da própria prefeitu-
ra (Campeonato de futebol), quan-
do a mesma prefeitura deveria fis-
calizar a matéria e multar os que a 
desobedecem, na visão de Moisés

O presidente da Câmara, Rafael 
Silveira,  também apoiou a criação 
deste novo Conselho; e ao contrá-
rio do vereador Moisés, elogiou 

atos locais da municipalidade so-
bre o tema, anunciando ainda a 
Semana Municipal da Pessoa com 
Deficiência, que iniciou no dia 21 
de agosto e vai até o dia 28 do 
mesmo mês, com programação 
executada pela prefeitura. Para Ra-
fael, isso seria uma demonstração 
de ação efetiva da municipalidade.  
Ele também lembrou que seu man-
dato ordenou R$ 30 mil da verba 
das emendas impositivas para que 
uma praça na cidade recebesse 
brinquedos e equipamentos de 
entretenimento infantil adaptados 
à algumas deficiências físicas e 
mentais.   

SOCIAL 

Aprovado Projeto de Lei que cria Conselho dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência em Torres

Na sessão da Câmara de Ve-
readores de Torres, realizada na 
segunda-feira (19 de agosto), foi 
aprovado por unanimidade o Pro-
jeto de Lei, de autoria do Poder 
Executivo (Prefeitura de Torres), 
que formaliza a criação do Conse-
lho Municipal dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência (Compede) no 
município de Torres, assim como 
a criação do Fundo Municipal dos 
Direitos da Pessoa com Deficiência.

Estavam presentes na Casa Le-
gislativa várias pessoas ligadas 
a movimentos que demandam 
maior atenção às pessoas com 

deficiências em Torres – como o 
grupo ‘Somos Aldeia’. Levando car-
tazes com dizeres como ‘inclusão 
não é um favor’, as militantes fo-
ram conferir a votação do PL, que 
teve quatro emendas aprovadas. 

As emendas foram debatidas 
em reunião fechada dentro da 
sala do presidente da Câmara, Ra-
fael Silveira, antes da matéria ir à 
votação. A seguir os vereadores 
voltaram para suas cadeiras e vo-
taramo projeto em si, assim como 
as emendas. Tudo foi aprovado por 
unanimidade, para a alegria dos 
presentes. 

Câmara recebeu a presença de diversas representantes de movimentos locais da matéria pautada, que demandavam criação do conselho municipal

Conselho similar aos outros locais
O Conselho foi criado para 

atender o pedido da sociedade 
em ter um órgão colegiado de ca-
ráter permanente, deliberativo e 
articulador das políticas públicas 
voltadas às pessoas com deficiên-
cia. Ele ficará vinculado à Secreta-
ria Municipal de Assistência Social 
e Direitos Humanos (SMASDH).

No texto da lei, indica-se que 
‘Considera-se pessoa com defici-

ência aquela que tem impedimen-
to de longo prazo e permanente, 
de natureza física, mental, intelec-
tual ou sensorial, o qual em inte-
ração com uma ou mais barreiras, 
pode dificultar sua participação 
plena e efetiva na sociedade em 
igualdade de condições com as 
demais pessoas’.

O Conselho Municipal dos Di-
reitos da Pessoa com Deficiência 

(Compede), também observa a 
paridade entre os representantes 
do Poder Executivo e da socieda-
de civil organizada. E é composto 
por 12 membros representando 
órgãos e entidades.  O mandato 
é de 2 anos, sendo facultada a re-
condução. A função do membro 
do conselho é considerada de in-
teresse público relevante, portan-
to não será remunerada (como em 

todos os outros Conselhos locais).
O Fundo Municipal, que tam-

bém é criado em Torres junto com 
o conselho, será o captador e apli-
cador dos recursos destinados à 
cobertura e/ou complementação 
de planos, programas, projetos e 
promoções específicas desse se-
tor. E o cujo controle feito através 
dos respectivos planos obrigató-
rios de aplicação, aprovados pelo 

Conselho Municipal dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência (Com-
pede).

O Compede, portanto, se com-
portará conforme a regulamen-
tação nacional que rege este tipo 
de representação, sendo agora 
somado aos vários outros Conse-
lhos da cidade (como o de Saúde, 
do Turismo e da Educação, por 
exemplo). 

Movimento de familiares de pessoas com deficiência “Somos Aldeia”  foi um dos que compareceu à Casa Legislativa  

Ações Sociais em prol de pessoas com deficiência 
foram tema pronunciamentos na Câmara de Torres
Votação de PL de criação do Conselho da matéria disparou debates e informações correlatas assim como algumas demandas dentro das 

políticas públicas atuais e propostas na política
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FONTE: Prefeitura de Torres
________________________

Na manhã desta terça-feira, 20 
de agosto, ocorreu o ato da Chega-
da do Fogo Simbólico da Pátria em 
Torres, promovido pela Liga da De-
fesa Nacional – LDN, Prefeitura e 
Corpo de Bombeiros Militar, abrin-
do os preparativos da Semana da 
Pátria em 2024. A 87ª Corrida do 
Fogo Simbólico da Pátria chegou 
em Torres em torno das 9h, com 
parada no Parque do Balonismo.

A Chegada do Fogo Simbólico 
da Pátria foi promovida localmente 
pela Secretaria de Educação e  Se-
cretaria de Cultura e do Esporte. Os 
titulares da Pasta, respectivamente 
secretário Alceu de Matos Scheffer, 
e secretário João Alexandre Negri-
ni (ambo representando o prefeito 
Carlos Souza), recepcionaram a 
equipe da LDN no Parque do Balo-
nismo para a condução da chama 
até a sede do Corpo de Bombeiros 
Militar (localizada na rua Leonardo 
Truda, 660). A condução da cente-

lha do Fogo Simbólico da Pátria pe-
las ruas da cidade foi acompanha-
da com apoio da Coordenadoria 
Municipal de Trânsito e da Guarda 
Municipal. A chama ficará em ex-
posição no Corpo de Bombeiros 
até o dia 7 de setembro.

Pelas mãos do 3° Sgt Mário Ro-
berto Righi, que é o 2° vice-presi-
dente da LDN-RS, o fogo simbólico 
foi entregue aos secretários da 
Educação e da Cultura e do Espor-
te,. Junto com os Sgt Luiz Leandro 
da Costa e Marcelo França, que re-
presentou o Corpo de Bombeiros, 

acenderam a pira. Entre os presen-
tes no ato estavam vários secretá-
rios municipais, veteranos da 1ª 
Companhia de Guarda, a represen-
tante da comissão do Bicentenário 
da Igreja São Domingos (patrimô-
nio histórico local), Rosi Fernandes, 
além de alunos, pais e professores 
das Escolas Alcino e Alcininho.

No evento, houve hasteamento 
das bandeiras oficiais, acendimen-
to da pira da pátria e pronuncia-
mento das autoridades. Os partici-
pantes foram recebidos com uma 
bonita apresentação da Banda 

Marcial da EMF Alcino Pedro Ro-
drigues. 

Neste ano, a 87ª Corrida do 
Fogo Simbólico da Pátria, que per-
corre todo o estado do Rio Grande 
do Sul, celebra em Torres o tema 
municipal “Bicentenário do Patri-
mônio Histórico da Igreja Matriz 
São Domingos”. Tem ainda o tema 
estadual “40 anos do Batalhão 
Suez e sua participação na primei-
ra e mais longa missão de paz da 
ONU”, e, nacionalmente, o tema é 
“Centenário da União dos Escotei-
ros do Brasil”.

CULTURA 

Ato marcou chegada do Fogo Simbólico 
da Pátria em Torres
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Confira nominatas de candidatos vereadores e 
prefeito para as próximas eleições 

A nominata das candidaturas 
para as eleições municipais de 
2024 já está formalizada no car-
tório. Torres tem 3 candidatos a 
prefeito e 134 a vereador regis-
trados para disputar a eleição de 
2024, segundo dados do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), por 

exemplo.  
A seguir A FOLHA lista os nomes 

registrados em Torres, Arroio do 
Sal, Três Cachoeiras e Dom Pedro 
de Alcântara. Mas os dados das 
outras cidades da comarca tam-
bém estão disponíveis para serem 
visualizados, via site do TSE. 

TORRES
Os 3 candidatos a prefeito em TOR-

RES conforme registro oficial para que 
constem nas urnas são: 

Candidatos a prefeito:  DELCI DIMER 
- MDB; MATHEUS – UNIÃO; NASSER - 
PP 

Para concorrer as 13 vagas disponí-
veis para vereador em Torres, os can-
didatos registrados apresentaram os 
seguintes “nome de urna” (Ordem al-
fabética):

ADÊ - PT;  ALBERTO -  PSD;   ALEX 
LIMA – UNIÃO; ALFREDINHO – PSD; 
ALYNE COSTA – PSD; ANDRÉIA DOS 
SANTOS – PODE; ANGE VIEIRA – PSD; 
BELAIR - UNIÃO; BETO TORRES -  PL; 
BRENO NUNES DIAS – PSDB; CAFÚ BA-
TERA – PSDB; CARLA DAITX - PP 
;CARLA GÜTHS – SOLIDARIEDADE; CAR-
LOS JACQUES – PP; CAROL SCHUSTER 
– PT; CESAR GILCAR – PODE; CINTIA – 

UNIÃO; CLAUDIO ROCHA – MDB; DA-
NIEL DELFINO – PSD; DANIELA CENCI – 
SOLIDARIEDADE; DANIELA RODRIGUEZ 
– UNIÃO; DÊ GOULART – UNIÃO; DE-
BORA FERNANDES – PT; DEISE CLEZAR 
– PSDB; DENILSON – PP; DENVER LIBIO 
– REPUBLICANOS; DIEGO MONTEIRO – 
PODE; DIENER FERRAZ – PODE; DILSON 
BOAVENTURA - MDB; DIONATAN MO-
RAIS - SOLIDARIEDADE ; DORYS 
SCHNEIDER – REPUBLICANOS; DOU-
GLAS GOMES – MDB; DRA LUCIANA 
CUNHA – PL; EDER ITAPEVA – DC; EN-
FERMEIRA MARILEI DE MELLO – PL; ER-
NANDO ELIAS – MDB; EVERTON BOR-
GES – REPUBLICANOS; FÁBIO AMARO 
– PSDB; FÁBIO DA ROSA – PP; FAGNER 
LENTZ – PT; FININHO – REPUBLICANOS; 
GABRIELZINHO – PT; GARÇOM JEGUI-
NHO -  PP; GEORGE RECH – UNIÃO; 
GERSON EMERIM – REPUBLICANOS; 
GILBERTO BOCK – MDB; GILBERTO 
MAHLE – PSDB; GIMI – PP; GISA WE-

BBER – PL; GOMES – PSD; GORDO DO 
PASTEL – PSD; GREICE BOL – MDB; IGOR 
BERETTA – MDB; INÁCIO SCHARDOSIM 
– PDT; INGRID VARGAS – MDB; IVAN 
BOCA – PL; IVONE SONIA DURACZENSKI 
– SOLIDARIEDADE; IVONOEL BENDER 
– PL; JACÓ MIGUEL – PDT; JAIME – PP; 
JAINE VARGAS - DC ; JAIRO MORELLE – 
PDT; JAQUELINE RODRIGUES – PDT; 

JEFERSON – PSD; JEFERSON DE JE-
SUS - REPUBLICANOS ; JEFER-
SON DUARTE – SOLIDARIEDADE; JEN-
NIFER LEIDINARA – SOLIDARIEDADE; 
JHONNY – DC; JÔ - PSDB; JÔ DIAS – PDT; 
JOÃO VITOR – SOLIDARIEDADE; JOELCIR 
CARDOSO – PL; JOSI MARTINS – PSDB; 
JOSIANE PEREIRA – SOLIDARIEDADE; 
JUARES MARTINS – PL; JÚNIOR ROSA 
– DC; JUSSARA CASTRO -  PP ; KARI-

NA AMBROS – PSD; KATIA GRANJA – PL; 
KENNEDY SEGER – MDB; LANA PACHE-
CO – PSD; LEANDRO DO GUINCHO – 
PSD; LETÍCIA SOUZA  - PSD; LOLÔ 
UBER – DC; LÚ MOREIRA -  UNIÃO; 
LUCAS WEBBER – PT; LUIS ANTONIO 
TOIA – PP; LUIZ PINHEIRO – DC; MAR-
CIA LETICIA – PODE; MARCIA RIBEIRO 
– REPUBLICANOS; MARCOS DA OBRA 
– PSD; MAURI RODRIGUES – PODE; 
MAURICIO BREHM – UNIÃO; MAURO 
OLIVEIRA – PP; MICHELE KLAUS – PSDB; 
MINI LAGES – MDB; MOISÉS TRISCH -  
PT; NATANIEL SILVA – PSD; NEGO – RE-
PUBLICANOS; NEVES BOMBEIRO – PL; 
PAULINHA – UNIÃO; PAULO DUARTE 
– PSDB; PEDRO SMANIA – DC; PIO LE-
ONARDO – PL; PROF SILVIA TEIXEIRA – 
PP; PROFa. ELIZETE – PDT; PROFESSOR 

BELIMAR – PDT; PROFESSOR CLAUDIO 
FREITAS – REPUBLICANOS; PROFESSOR 
GERALDO – PDT; PROFESSOR LUCIANO 
RAUPP - PSDB ; PROFESSOR RO-
DRIGO – PDT; PROFESSORA ANGELA -  
PDT; RAFA SILVEIRA – PSDB; RITA JAE-
GER FISIO -MDB; ROGERINHO – PP; RÓ-
GIS SANTOS – PL; ROSE CABELEIREIRA 
– PP; ROSE MELLO – DC; ROSY DAITX 
– PODE; SILVANA JUSTO -  R E P U -
BLICANOS; SILVANO BORJA – PODE; 
SIMONE NUNES – MDB; SOL – DC; TA-
NIA – REPUBLICANOS; TENORA – MDB; 
THÉO ROCHA – UNIÃO; TIAGUINHO 
– MDB; TIO MARCELO – PT; VAL SILVA 
– UNIÃO; VANESSA BARCELOS – PODE; 
VICENTE MACHADO – PSDB; VINÍCIUS 
DO TÁXI – PSDB; ZÁ CABELEIREIRA – PL; 
ZÉ MILANEZ – PL. 

A FOLHA lista abaixo candidaturas a prefeito e vereadores de Torres, Arroio do Sal, Três Cachoeiras e Dom Pedro de 
Alcântara. Nomes podem ser modificados, mas em casos bem específicos.

ARROIO DO SAL
Em Arroio do Sal a situação regis-

trada oficialmente  tem 4 candidatos a 
prefeito, que ficaram com as seguintes 
nominatas:

Candidatos a prefeito:  DIEGO QUA-
DROS - MDB; LUCIANO PINTO – REPU-
BLICANOS; PAULO BIANCHI – PL; RO-
CHA – PSD.

Para a Câmara Municipal, concor-
rem às 9 vagas disponíveis os seguintes 
candidatos: 

AIRTON CAVALO – PSDB; ALEMÃO 
– PP; ALEX MAIKA – PP; ANA CRISTI-
NA – PL; ANA LÍDIA – PT; ANDERSON 

CAMPOS – PSDB; ANDRE SEGURAN-
ÇA – PSDB; BATISTA – PDT; BRUNO DA 
CASABONA – PP; CARLOS DIAS – MDB; 
CAROÇO – MDB; CLAITON BARBEIRO 
– PSDB; CRIDÃO – PSD; DALVA LIPERT 
– PDT; ELIANA CRISTINA – PDT; ELIZAN-
DRA NEGA – MDB; FLAVIA DA PRAIA 
AZUL – PDT; FOGUINHO – PSDB; FRAN 
DA SAÚDE – PL; GIOVANI REIS BANHA 
– MDB; GUTI – PDT; IRENE PINTO RE-
PUBLICANOS; ISOLDA BICA – PP; ISRA-
EL IRASSOCHIO – PP; JAIR MARQUES 
– MDB; JAIRO SILVA – PL; JANE BALDUI-
NO – PP; JAQUE PANOZZO - PDT 
; JAQUE SOARES – PSD; JEFF – PSDB; 
JERRY PINHEIRO – PL; JHONATAN BA-
TISTA – REPUBLICANOS; JOELSON 

MENDES – REPUBLICANOS; JUCILEI 
PEREIRA – REPUBLICANOS; JULIANO 
PINTOR – PSDB; JUREMA AGENTE DE 
SAUDE -  PSDB; LIZI MACIEL – PSD; 
LUCAS CIPRIANO - PDT ; LUCAS 
SCHMITZ BOMBEIRO -  PSD; MANE-
CA DA FARMÁCIA – MDB; MARCIA 
SCHORN – REPUBLICANOS; MARCIO 
PAPA CAPIM – REPUBLICANOS; MARLI-
SANDRA SANDRA – MDB; MARTILIANO 
NANO – PSD; MATEUS COELHO – RE-
PUBLICANOS; MATEUS VARGAS; MDB; 
MAZINHO – PP; NADIA – PL; NELCI DO 
MERCADO – MDB; PASTOR ZACARIAS 
– PL;  PAULO BREHM – PSD; PROF CAR-
LOS -  PT; PROFESSOR GELSON – 
REPUBLICANOS; PROFESSORA ANA BE-

ATRIZ – REPUBLICANOS; PROFESSORA 
MELISSA – PL; REJANE DA SAUDE - PSD 
; ROLHA DA GRAMA – PP; SANDRA 
COSTUREIRA  -PDT; SERGIO 
BOUFLEUR – REPUBLICANOS; SERGIO 

TEIXEIRA – PSD; SILVANA MUNARI – PL; 
SIMONE FERNANDES – PSDB; SUZANA 
DA FLORICULTURA – PP; TIA MARLENE 
– PSDB; VILNEI JUVENTUDE – PL; ZE DA 
PORTUGUESA – PSD. 

TRÊS CACHOEIRAS
Em TRÊS CACHOEIRAS – onde há 2 

candidaturas disputando a Prefeitura 
- a situação cartorial para o pleito de 
2024 ficou com a seguinte nominata, 
sempre com os nomes dos candidatos 
como estarão nas urnas. 

Candidatos a prefeito(a):  FABIANA - 
PP; ZÉ PAULO – MDB

Para a Câmara Municipal os nomes 

registrados foram: 

ALBANIZA VALIM – PP; AMAURI 
FERNANDES – PT; ANILTON PICHANI – 
PT; ANTÔNIO OLIVEIRA – PP; BATISTA 
– MDB; BELEZA PURA – MDB; BRUNA 
BORGES – PP; DIOU – MDB; FERNAN-
DA – MDB; GIAN – MDB; GILCINARA 
GIL – PP; GLEICE SANTOS – REPUBLICA-
NOS; ISMAEL LENTZ – REPUBLICANOS; 
JÉSSICA UMPIERRE – REPUBLICANOS; 

JONAS MACHADO – PP; JORGE BOFF – 
REPUBLICANOS; JUREMA JUSTO – PT; 
LUCAS ABEL - LUCAS BORGES – REPU-
BLICANOS; 

MARCELO PAULART – PP; MARIZE-
LIA – MDB; NATANAEL DA ROSA – RE-
PUBLICANOS; NELSON TERCEIRO GOLE 
– MDB; NEVERTON GIGANTE – PP; 
PAULINHO PAULISTA – MDB; REJANE 
FIGUEIRÓ – MDB; ROSANE GODINHO 
– MDB; SERJÃO – PP; ZÉ PRETO – PP. 

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA
Em DOM PEDRO DE ALCÂNTARA para 

a cadeira de prefeito a disputa ficou as-
sim: 

EUSEBIO HAHN RODRIGUES – PP; 
XANDE - MDB

Para as 9 cadeiras da Câmara,  está 
inscrita a seguinte nominata de candi-
datos: 

ALEXANDRE XANDÃO – PP; BINHO 

– MDB; CIDINEI CIDI – MDB; DAIANE 
SANTOS – MDB; DELAVI – MDB; DE-
LEON HAHN SILVEIRA – PP; FABRÍCIO 
RAUPP – REPUBLICANOS; HELENA DO 
MIGUEL – PDT; LUANA HENDLER – PDT; 

LUCIANO ALEMÃO – MDB; MARIZELIA 
EVALDT HENDLER – PP; MAURICIO MO-
DEL BOCK – PDT; NATANAEL NHANHA 
– MDB; PÂMELA WEBBER – MDB; PATI 
DO GÊ - MDB; PRISCILA ELLEN – PP; RO-

DRIGO CHINÊS – PP; ROGÉRIO VIEIRA – 
MDB; ROMILDO HAHN – PP; SCHAIRON 
– REPUBLICANOS; TONY – PDT; VIVIANE 
CUNHA – REPUBLICANOS; ZEZINHO – 
PDT. 
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 Campanha Nasser & Tubarão teve lançamento 
e agenda cheia na semana

Na última sexta-feira (16 de agos-
to), aconteceu o lançamento oficial 
da campanha do candidato a pre-
feito, Nasser Samhan, e para vice-
-prefeito, Carlos Tubarão. O evento 
ocorreu nas dependências do Comi-
tê Central da coligação, na Av. Barão 
do Rio Branco.   Conforme nota da 
coligação para a imprensa, para o 
candidato Nasser, o evento se tratou 
de um dia especial para sua campa-
nha, já planejado com muita antece-
dência.  Carlos Tubarão, por sua vez 
diz que está empolgado com o resul-
tado, tanto da coligação quanto do 
lançamento da caminhada eleitoral. 

No sábado (17) que passou, a 
campanha do PP ainda contou com 
Caminhada no centro,; depois,  um 
almoço  com participação de  Nasser 
com apoiadores junto ao candida-

to a vereador Gilberto Mahl; além 
de encontro no bairro  Faxinal com 
apoiadores do candidato a vereador 
Fábio da Rosa;  ainda no sábado pas-
sado à noite, encontro  organizado 
pela candidata a vereadora Vanessa 
Barcelos; e o dia foi finalizou o dia  
no salão comunitário da Pirataba,  
na festa do interior de Torres  “onde 
cerca de 1000 pessoas estiveram 
presentes”, segundo a divulgação da 
campanha. 

No domingo (18), a assessoria de 
campanha comunicou que Nasser 
participou da Feijoada do Rotary 
na cidade; mais tarde foi ao estádio 
Maracanã, no Campo Bonito, onde 
prestigiou as finais do Futebol ama-
dor local.

Na segunda-feira (19), a dupla 
Nasser e Tubarão  participou de 

uma caminhada com a comunidade; 
à tarde esteve na inauguração do 
Stok Center. Logo após, na Vila São 
João, acompanhou da candidata a 
vereadora Deise, quando caminhou 
pelo comércio local, onde foi rece-
bido em dezenas de visitas. À noi-
te, a candidatura participou de um 
encontro no Bar do Enio, no Canto 
da Ronda; e encerrou a segunda no 
bairro faxinal, na arena BC7.

Na terça, (20/08) pela manhã, os 
candidatos caminharam no bairro 
São Brás; e a tarde caminharam pela 
comunidade do Jacaré junto com 
o candidato a vereador Marcos da 
Obra, onde 10 casas foram visitadas; 
ainda a tarde, Nasser visitou no cen-
tro da cidade cerca de 5 residências 
com a candidata a vereadora Gisa 
Webber. À noite reuniu-se com os 

representantes dos 
quiosques à beira-
-mar e escutou de-
les as reivindicações 
para o setor.

Na quarta dia 
21/08, a agenda do 
candidato foi blo-
queada na parte da 
manhã e tarde para 
compromissos parti-
culares. Mas à noite, 
às 20h, participou 
no hotel Oceano do 
lançamento da cam-
panha da candidata a 
vereadora Carla Dai-
tx, onde cerca de 50 
apoiadores estavam no local. Ainda à 
noite participou do aniversário do ami-
go Juliano Alves, no centro de Torres.

Está prevista para o domingo, dia 
25/8 uma carreata organizada pela 
campanha Nasser e Tubarão, com 
saída da Vila São João. 

Delci & André mantém agenda de organização de 
campanha e visitas na semana

A campanha da candidatura 
do MDB de Torres para a prefei-
tura, formada pela chapa Delci 
Dimer & André Pozzi, passou a 
primeira semana oficial da cam-
panha mesclando atividades de 
organização dos planos junto aos 
filiados e de visitas a torrenses 
diretamente. 

No sábado (17), a dupla parti-
cipou de um almoço junto com 
candidatos e apoiadores para 
ouvir a palavra do vice-governa-
dor do RS, Gabriel Souza, no Res-

taurante Souza – quando Gabriel 
(que é do Litoral Norte) demos-
trou sua confiança nos candida-
tos torrenses.  Na quarta-feira 
(21), a candidatura informou 
(na página do candidato Delci) a 
participação da chapa nos lança-
mentos oficiais de candidaturas 
de vereadores e vereadoras, re-
alizado no restaurante Guarita 
Gastronomia. Além disso, o ve-
reador Moisés Trisch (PT) – que 
chegou a ser pré-candidato a 
prefeito de Torres (tendo depois 

desistido da candidatura), decla-
rou mais uma vez seu apoio ao 
candidato Delci.

Nas redes sociais, candidatos 
a vereadores de todas as agre-
miações da coligação MDB, PDT 
e PT utilizaram seus perfis para 
referendar o apoio a chapa Del-
ci & André. E nas redes sociais, 
principalmente o Instagram, vi-
sitas e caminhadas nas ruas de 
Torres foram compartilhadas 
pelos apoiadores e pelos candi-
datos. 

Encontro de Delci & André com vice governador, Gabriel Souza, que esteve em Torres apoiando candidatura (foto), foi um dos destaques

Visitas diretas e participação de eventos comunitários e empresariais fizeram parte da programação reportada para a 
imprensa. Carreata está marcada para domingo 25/8 

Campanha de Matheus e Bombeiro França mantém 
caminhada em várias frentes

“É direito do povo ser feliz”, sentenciou Matheus no lançamento da candidatura no Jardim Eldorado

Na noite da última sexta-fei-
ra (16), Matheus e Bombeiro 
França receberam os candi-
datos ao legislativo municipal 
e presidentes dos partidos da 
coligação “O novo pelo povo” 
(União Brasil, PSB, PRTB e 
Democracia Cristã). O even-
to, que contou com diversos 
apoiadores, ocorreu no salão 
comunitário São Sebastião, 
no bairro Jardim Eldorado. 
Durante o ato, Matheus, can-
didato a prefeito, e Jeferson 

França, candidato a vice-pre-
feito, compartilharam com o 
público presente um pouco de 
sua história de vida e das pro-
postas da dupla para o povo 
de Torres.

Em discurso emocionado, 
Matheus frisou que "é direito 
do povo ser feliz”, e a felicida-
de está “em ter uma rua de-
cente e sem poeira para andar, 
no transporte escolar seguro, 
no uniforme que o município 
pode fornecer aos alunos da 

rede municipal, sem contar 
com saúde…”

Durante a semana, além 
de visitas da dupla Matheus 
& França a eleitores diversos, 
houve o ato de lançamento de 
inauguração do comitê da du-
pla na Vila São João,  além de 
caminhadas realizadas lá na 
Vila e em outros bairros -  tudo 
conforme divulgação para A 
FOLHA Torres da campanha da 
coligação, liderada pelo União 
Brasil    
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Audiência buscará definir responsabilidade sobre 
reparos na ponte entre Torres e Passo de Torres

Uma audiência de conciliação 
buscará, novamente, um acordo 
entre os municípios de Torres 
(RS) e Passo de Torres (SC). O 
objetivo é definir de quem é a 
reponsabilidade sobre a manu-
tenção da ponte para veículos 
sobre o Rio Mampituba – pon-
te nomeada de Anita Garibaldi 
pelos catarinenses, e Ponte In-
terestadual José Mário Soares 

Noronha pelos gaúchos. A ses-
são está agendada para o dia 3 
de setembro.

Uma ação judicial foi ajuizada 
previamente pela Promotoria 
de Torres, após as prefeituras 
dos dois municípios não chega-
rem em consenso a respeito dos 
reparos necessários. Uma au-
diência para debater a questão 
chegou a ser marcada para o dia 

12 de junho, mas a prefeitura 
de Torres não compareceu (na 
ocasião, o município alegou que 
a enchente de maio era a justi-
ficativa).

Caso não haja acordo, fica 
com a Justiça a incumbência de 
decidir quem precisa fazer cada 
reparo necessário na estrutu-
ra. (Com informações de Maria 
Stolting  - GZH)

Uma audiência de conciliação buscará, novamente, acordo entre municípios de Torres (RS) e Passo de Torres (SC) - sobre responsabilidades 
acerca da manutenção da Ponte Interestadual José Mário Soares Noronha (nomeada de Ponte Anita Garibaldi pelos catarinenses)

Morador de Torres foi um dos contemplados com prêmios do Receita da Sorte de Dia dos Pais
Entre 5 e 11 de agosto, 18 

participantes de 14 municípios 
diferentes receberam prêmios 
extras de R$ 1 mil do Receita da 

Sorte, modalidade de premia-
ções instantâneas do programa 
Nota Fiscal Gaúcha (NFG).  E um 
dos vencedores foi de Torres, no 
Litoral Norte. 

Três prêmios especiais de R$ 
1 mil foram sorteados a cada 
dia na semana comemorativa 
de Dia dos Pais. Apenas três não 
tiveram ganhadores. Nesses ca-
sos, os recursos retornam para 
o orçamento do programa e são 
distribuídos em outras oportuni-
dades. 

Também estão sendo dis-

tribuídas, ao longo de todo o 
mês de agosto, as premiações 
tradicionais do Receita da Sor-
te, sorteadas todos os dias. São 
três prêmios de R$ 500, cem de 
R$ 50, mil de R$ 10 e 1,5 mil de 
R$ 5.

Para retirar os valores, os con-
templados devem fazer o login 
com seus dados no site ou no 
aplicativo do NFG e acessar a 
aba Meus prêmios.

Como funciona
Cada ciclo do Receita da Sorte 

é aberto durante as 24 horas do 
dia, período no qual são gerados 
diferentes números, de forma 
aleatória, por meio de um sis-
tema. Esses serão os números 
contemplados.

Ao participar, cada consumi-
dor gera uma combinação que 
envolve a soma de dígitos da 
nota fiscal, da data e hora da 
autorização, bem como do CPF. 
Para que a pessoa seja conside-
rada vencedora, essa combina-
ção deve ser a mesma de um dos 
números gerados pelo sistema. 

Em maio de 2023, foi instaura-
do inquérito civil na Promotoria de 
Justiça de Torres, a partir de recla-
mação proveniente da Câmara Mu-
nicipal de Vereadores de Torres (via 
vereador Jacó Miguel Zeferino). A 
ação tinha caráter preventivo, pe-
dindo uma inspeção para averiguar 
condição da estrutura da ponte In-
terestadual José Mário Soares Noro-
nha/ Anita Garibaldi.

Já em fevereiro de 2024, um En-
genheiro civil encaminhou ao Mi-

nistério Público de Santa Catarina, 
e autoridades gaúchas, uma notícia 
indicando “precárias condições de 
segurança do conjunto estrutural” 
da ponte, pedindo a suspensão de 
veículos pesados pela ponte. Em 
resposta, a prefeitura do Passo de 
Torres emitiu nota oficial sobre o 
assunto, ressaltando que um laudo 
técnico foi efetuado por engenhei-
ros em 2023. Na ocasião, os técnicos 
classificaram as condições gerais da 
ponte como satisfatórias, indicando 

apenas presença de impactos míni-
mos e recuperáveis (especialmente 
estéticos), lembrando ainda que a 
passagem de veículos acima de 10 
toneladas já era proibida pela pon-
te. 

Assim, o impasse entre Torres 
e Passo de Torres acerca da ponte 
interestadual também se reflete na 
execução de outra medida judicial 
já em vigor: limitar o uso da ponte 
para veículos pesados. Em abril des-
te ano, a pedido do Ministério Pú-

blico do Rio Grande do Sul (MPRS) 
em ação civil pública, a Justiça de-
terminou liminarmente a interdição 
do trânsito de quaisquer veículos de 
carga com peso acima de 10 tone-
ladas pela ponte de concreto – per-
mitindo apenas o trânsito de veícu-
los leves com velocidade reduzida. 

Cada prefeitura fez se projeto para a 
contenção de veículos de até 10 to-
neladas - conforme exigido pelo MP 
pera prevenir um desgaste maior 
da estrutura. Em ambos os lados, 
foram instaladas barreiras de con-
creto na estrutura, estreitando um 
pouco a passagem

Mais um capítulo judicial sobre a ponte para veículos

A ponte foi inaugurada em 2007, 
tendo 118 metros de extensão e 11 

metros de largura. Foi um marco 
para a região ao possibilitar que ve-

ículos cruzassem o rio Mampituba 
(fronteira entre RS e SC) e chegas-

sem facilmente de Torres ao Passo 
(e vice-versa).  Antes da construção, 

a travessia do rio era feita majorita-
riamente por balsa.

Ponte foi inaugurada em 2007

Segunda Divisão do Campeonato Municipal de 
Futebol Torres 2024 começa dia 1º de setembro

Começam no dia 1º de setem-
bro (um domingo), os jogos da 
Segunda Divisão do Campeona-
to Municipal de Futebol de Cam-
po 2024. A realização é da Pre-
feitura Municipal com o apoio 
da Liga de Futebol Torrense. 
Nove times vão participar deste 
evento que agrada aos atletas e 
comunidade em geral. São estas 
as equipes: Adescom, Atlético 

Torrense, CEI, Guarita, Los Pri-
mos, Os Parças, Santa Cruz, São 
Jorge e Vida Jack. 

Os times serão divididos em 
três grupos: Grupo A, Los Pri-
mos, São Jorge e Adescom; gru-
po B, Guarita, Os Parças e Vida 
Jack e o grupo C, com os times 
Santa Cruz, Atlético Torrense e 
CEI.

No dia 1º de setembro, os jo-

gos vão ocorrer no Campo São 
Jorge, com três disputas no mes-
mo dia, em horários diferentes. 
Às 10h vão se enfrentar Los Pri-
mos X São Jorge. Às 13h15min 
vão jogar Guarita X Os Parças. E 
às 15h15min,  disputam Santa 
Cruz X Atlético Torrense. A pre-
visão é de que o Campeonato da 
Segunda Divisão encerre dia 29 
de setembro.



12 A FOLHASexta-Feira, 23 de AGosto de 2024

Na véspera da inauguração, uma 
cerimônia foi realizada para funcio-
nários, autoridades locais e imprensa. 
Durante o evento, foi anunciada uma 
significativa doação de R$ 350 mil ao 
Corpo de Bombeiros de Torres, por 

meio do PISEG – Programa de Incen-
tivo ao Aparelhamento da Segurança 
Pública do Rio Grande do Sul. O mon-
tante permitiu a aquisição de uma via-
tura Pick-up 4x4, além de equipamen-
tos como bote com motor, motosserra 

e drone, que serão utilizados em ope-
rações de salvamento. O Tenente Co-
ronel Rodrigo Canci Pierosan, coman-
dante do 9º Batalhão de Bombeiros 
Militar - Litoral Norte, participou da 
cerimônia e destacou a importância 

da doação para a comunidade local. 
Outro anúncio importante foi a es-

colha da APAE de Torres como a nova 
instituição beneficiada pelo Troco So-
lidário, projeto que a rede mantém 
desde 2017 e que já arrecadou mais 

de R$ 3,6 milhões para instituições 
beneficentes. A APAE de Torres, que 
atende 268 pessoas de 0 a 65 anos, 
receberá todas as doações feitas na 
nova unidade do Stok Center. (FONTE 
E FOTOS: Comunicação Stok Center)

ECONOMIA

Torres é a nova cidade atendida 
pelo Stok Center. A nova loja da ban-
deira de atacarejos da Comercial Za-
ffari inaugurou nesta terça-feira (20) 
com uma ampla estrutura e grande 
movimento de pessoas da cidade e 
região. São 13.779,38 m² de área to-
tal, sendo 4.621,31 m² dedicados à 
área de loja que possui 34 caixas de 
atendimento. A loja conta com 363 
vagas de estacionamento, incluindo 
vagas cobertas para carros, motos 
e bicicletas. No total, mais de 9.000 
itens compõem o mix de produtos 
do Stok Center em Torres. 

Além da loja física, um destaque 
especial desta inauguração é o lan-
çamento do Stok Online em Torres, 
uma plataforma que possibilita aos 
clientes realizar compras pelo site 
ou aplicativo, com a opção de reti-
rar na loja ou receber em casa. Para 
comemorar o lançamento do Stok 
Online, todos os moradores de Tor-
res terão frete grátis nas primeiras 
compras efetuadas até o dia 25/08, 
no Stok Online de Torres.

Esta é a 33ª loja inaugurada do 
Stok Center, consolidando ainda 
mais a presença da rede Comercial 

Zaffari Ltda que já conta com 43 lo-
jas no total e atualmente se destaca 
como a 2ª maior rede de supermer-
cados do Rio Grande do Sul e a 23ª 
maior do Brasil.

Para celebrar a inauguração, a 
loja oferece mais de 300 ofertas 
especiais, válidas também para 
compras online. Os clientes que se 
cadastrarem no Clube Stok Center e 
informarem o CPF no caixa podem 
garantir os descontos. O cadastro é 
gratuito e pode ser feito pelo aplica-
tivo “Clube Stok Center”, disponível 
para iOS e Android.

O Stok Center de Torres está loca-
lizado na Av. Castelo Branco, 2380, 
Bairro São Jorge, com horário de 

funcionamento de segunda a sába-
do, das 7h às 22h, e aos domingos, 
das 7h às 21h.

Com grande movimento na inauguração, 
Stok Center abre as portas em Torres

Esta é a 33ª loja inaugurada do Stok Center. Atacarejo abriu as portas nesta terça-feira (20) em Torres, com 300 ofertas de 
inauguração e frete grátis para compras no Stok Online. Doação ao Corpo de Bombeiros foi mais um destaque

Cerimônia na véspera (e doação ao Corpo de Bombeiros de Torres)

99865.6130(51)
CHAMA NO WHATS

DE 23 A 31 DE AGOSTODE 23 A 31 DE AGOSTO

A MÃO QUE FALTAVA NA SUA OBRAA MÃO QUE FALTAVA NA SUA OBRA

MÃOS ÀMÃOS À
OBRAOBRA

OPERAÇÃOOPERAÇÃO

Torres  - (51)3626.2500 -  Av. Barão do Rio Branco, 910 - CentroTorres  - (51)3626.2500 -  Av. Barão do Rio Branco, 910 - Centro Itapeva - (51)3605.5098 -RS 389 Estrada do Mar, 1100Itapeva - (51)3605.5098 -RS 389 Estrada do Mar, 1100

1313
APENAS

valor m2 à vista.

,90,90
R$R$

PISO PORTLAND 50 X 50
PISOFORTE 
COMERCIAL

3939
A PARTIR DE

valor m2 à vista.

,90,90
R$R$

PORCELANATO 72X72
SAVANE 

DIVERSOS MODELOS

8989
APENAS

valor m2 à vista.

,90,90
R$R$

PORCELANATO 100X100
BIANCOGRES PERSIA

RETIFICADO ACETINADO

2626
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

ARGAMASSA ACIII
INKOR 20KG

169169
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

CHUVEIRO LORENZETTI
ADVANCED 7.500W 220V

ELETRÔNICO

 7.500 Watts 
 220v 

199199
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

TORNEIRA MEBER
ATRIA FLEX 1173 C36
PRETO/ CROMADO

 Cozinha 

2525
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

TAPUME ECOLOGICO 
LAMIPLAST VERDE

53 X 200CM

KIT BACIA/CX/ASSENTO
E ACESSÓRIOS 

INCEPA ART

519519
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$ 1818

APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

CAL PARA REBOCO
HIDRATADA

DAGOBERTO 20KG

4949 5959
5 MM 6 MM

valor un. à vista. valor un. à vista.

,90,90 ,90,90
R$R$ R$R$

TELHA IMBRALIT
2,44 X 1,10M

3535
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

MADEIRA DE PINUS 
SERRADA ESPECIAL 

3M X 2,30CM X 30CM

 3 METROS DE
COMPRIMENTO

5959
APENAS

valor rolo 50m à vista.

,90,90
R$R$

MANGUEIRA CORRUGADA
AMANCO 25MM 

ROLO 50M

 O METRO SAI
POR R$1,20 

6969
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

MASSA CORRIDA
RENNER PROFISSIONAL

25KG

209209
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

MANTA LIQUIDA INKOR
BRANCA 18KG

 Telhado 
 Calha 

 Laje 

5656
APENAS

valor un. à vista.

,90,90
R$R$

IMPERMEABILIZANTE
TECPLUS TOP CINZA

18KG QUARTZOLIT

 Mesa 

4040
A PARTIR DE

valor m2 à vista.

,90,90
R$R$

REVESTIMENTO SAVANE
DIVERSOS MODELOS 

E TAMANHOS

Grigio
Nebbia
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R$
 29 

,
 
90

R$ 39 , 90
Promoção:

Papel Higiênico Atualle
Folha Dupla | Neutro | 40 rolos |

20 metros

un

un

R$
 11 

,
 
90

R$ 15 , 90
Promoção:

Amaciante Girando Sol
Floral Paris ou Rosas e Lavanda | 5l

un

un

R$
 7 

,
 
99

R$ 10 , 90
Promoção:

Água Sanitária
Pampa Chemical

5l

un

un

R$
 29 

,
 
90

R$ 36 , 90
Promoção:

Lava Roupas Brilhante
Limpeza Total Pro |
Sem perfume | 4kg

un

un

R$
 3 

,
 
99

R$ 4 , 49

*Limite de 54
unidades por CPF

Promoção:

Leite Condensado
Italac

Tetra pak |
Semidesnatado

| 395g

un

un

R$
 22 

,
 
90

R$ 28 , 90

*Limite de 12
unidades por CPF

Promoção:

Arroz Namorado
Parboilizado ou Branco |

Tipo 1 | 5kg

un

un

R$
 1 

,
 
49

R$ 2 , 49

*Limite de 60
unidades por CPF

Promoção:

Massa Monte Viso
Todas as apresentações |

500g

un

un

R$
 2 

,
 
99

R$ 3 , 29
Promoção:

Farinha de Trigo
Panfácil

Tipo 1 | 1kg

un

un

R$
 19 

,
 
90

R$ 24 , 90

*Limite de 20 kg
por CPF

Promoção:

Carne Bovina
Fraldinha

Congelada

kg

kg

R$
 39 

,
 
90

R$ 49 , 90

*Limite de 20 kg
por CPF

Promoção:

Carne Bovina
Minerva Picanha

Congelada

kg

kg

Pizza Mezzani
Gourmet

Todas as
apresentações |

300g

R$
 4 

,
 

99
PAGUE3LEVE 2

R$ 7 , 48

NESTA PROMOÇÃO

Limite de 12
unidades por CPF

un

un

R$
 13 

,
 
90

R$ 19 , 98
Promoção:

Batata Palito Lar
Congelada |

1,5kg

un

un

Válido de 23/08/2024 a 08/09/2024 para Torres, enquanto durarem os estoques. Válido para a loja física,
APP e site (consulte a disponibilidade de entrega para o seu CEP).



14 A FOLHASexta-Feira, 23 de AGosto de 2024

• O vereador de Torres, Vilmar 
Rocha (União Brasil), indicou à 
prefeitura para que providencie 
um programa de fiscalização de 
veículos com excesso de peso na 
rua chamada de Estrada do Nor-
mélio. Acho correta a lembrança 
do vereador, em nome do respeito 
ao erário público necessário para 
realizar a manutenção de ruas da 
cidade. Nesta seara, sugiro a am-

pliação do trabalho da Guarda 
Municipal, o que poderia estar na 
pauta dos planos de governo das 
três forças que estão disputando a 
prefeitura. 

• O vereador Rogerinho (PP), 
por sua vez, sugere que a munici-
palidade de preferencia para ma-
triculas de irmãos sanguíneos nas 
escolas onde um já está matricula-
do.  Minha opinião é a de que, se 
for para substituir vagas de crian-
ças de outros bairros mais distan-
tes, pode ser.

• O vereador de Torres Cláudio 
Freitas (Rep) solicitou a prefeitura 
formalmente que esta realize uma 

operação tapa buracos na Avenida 
José Bonifácio.

• Parece que a candidatura na 
eleição atual do ex-prefeito de 
Arroio do Sal, João Luiz da Rocha, 
está sofrendo uma ação de impug-
nação do MP eleitoral - que ale-
ga que o candidato ainda estaria 
inelegível por conta de processos 
anteriores. Se se concretizar, pode 
ser que a concorrência ao cargo de 
prefeito fique entre somente entre 
3 nomes. 

• Sobre multas e processos 
acerca de propaganda eleitoral ir-
regular ou outras irregularidades 
no pleito, corre nas redes sociais 

que nas cida-
des de Cidreira 
e Torres já exis-
tiriam várias 
notificações. A 
lei é absoluta-
mente relativa 
e burocrática, 
o que mes-
mo, querendo 
ajudar, pode 
acabar abrin-

do brechas para irregularidades. 
Olho na censura.

• Uma pessoa do poder judici-
ário me informou que os recursos 
do fundo de campanha eleitoral 
neste ano orçado em quase R$ 
5 bilhões no Brasil e destinados 
aos partidos estaria atrasando... o 
que se nota claramente pelo ritmo 
ainda pequenos dos materiais de 
campanha serem colocados na rua 
e no ar. 

• Plebiscito sobre manter ou 
trocar contratos entre concessio-
nárias de água & esgoto e de luz 
poderiam fazer parte de eleições 
nos municípios. Assim as empre-
sas se esforçariam mais em aten-
der as demandas e não fazerem 
tanta besteira como fazem ainda 
quase como monopólios. Cabe 
lembrar que serviços de água e luz 
são concessões que eram antiga-
mente dadas pelo Estado às em-
presas (estatais), mas que agora 
já permitem decisões municipais 
com as empresas na maioria pri-
vadas, pois o assunto é de compe-
tência municipal. Uma ideia. Boa?  

CURTAS

OPINIÃO

Esta afirmação do título do 
texto foi feita pelo presidente da 
Companhia Zaffari LTDA, Sérgio 
Zaffari (FOTO), quando da inaugu-
ração da filial do Stock Center em 
Torres. Penso que este é o obje-
tivo mais saudável para uma em-
presa. Ela trabalhar de forma ética 
e busca voltar suas habilidades 
para a verdadeira necessidade dos 
consumidores de seus produtos e 
serviços. Diferente de buscar lucro 
a qualquer custo, os negócios fo-
cados em objetivos de fundo são, 
na minha opinião, a prova cabal 
da sustentabilidade no progresso 

implementado em cidades - como 
acontece em Torres com a entrada 
de mais uma operação de comér-
cio como é a Stock Center. 

Parabéns a todos os envolvidos 
na vinda deste negócio para Tor-
res. Efetivamente, a compra e a 
venda no ‘atacerejo’, com descon-
tos “por volume”, é uma opção 
preciosa para baratear e qualificar 
a vida das pessoas. Além da van-
tagem direta obtida por consu-
midores, há vantagens para “em-
preendedores familiares” como 
os de pequenos mercados, bares 
e restaurantes, hotéis, e empresas 

de serviços de entretenimento de 
Torres e de cidades do entorno. 
Estes vão ter mais uma opção per-
to de  seus vários endereços para 
obterem produtos mais baratos, o 
que faz que haja mais condições 
competitivas consequentemente 
desses pequenos comércios, na 
busca por atender os  SEUS  clien-
tes, que precisam de  SEUS  servi-
ços especiais em escalas menores 
(individuais). Melhora o comércio 
em geral; melhora os menores co-
mércios e serviços; e consequen-
temente qualifica e barateia nossa 
vida. Ou não?

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

“NOSSO OBJETIVO É BARATEAR A VIDA DAS PESSOAS”

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

Outro exemplo mostrado pu-
blicamente pelos diretores da 
Stock Center quando da inau-
guração da moderna loja em 
Torres, foi a da forma que a 
empresa trata a contratação de 
seus colaboradores para que 
façam parte efetivamente da 
missão da empresa: baratear 
a vida das pessoas através de 
produtos e serviços mais ba-
ratos. Foi  passado em vídeo, 
para todos os funcionários e 

convidados, filmagens feitas 
por aparelhos celulares de fa-
miliares de alguns dos mais de 
200 contratados diretamente 
para trabalharem na loja de 
Torres, dando suas opiniões 
sobre o impacto positivo que 
o novo emprego (de seus ma-
ridos, esposas, filhos ou netos) 
irá ocasionar no âmbito fami-
liar, com declarações diversas 
e emocionantes,  que foram 
mostradas de surpresa para os 
funcionários da loja de Torres, 
os quais se mostraram visivel-
mente emocionados no even-

to.
Penso que a atitude da em-

presa é  uma forma de motivar 
o trabalho em equipe - ao mos-
trar a preocupação dos líderes 
em melhorar, também, a vida 
dos contratados para forma-
rem o TIME de colaboradores 
que irão diariamente atender 
os clientes moradores de Tor-
res & região. Ou seja: a con-
tratação não é somente uma 
troca de trabalho por salários e 
benefícios. Estes salários e be-
nefícios devem ser bons, mas a 
preocupação dos gestores com 

os recursos humanos contrata-
dos vai muito além disto:  en-
volve “espirito de time” com a 
empresa estando junto com os 
contratados perante suas fa-
mílias, onde a Stock Center se 
coloca como parte da estrutura 
em busca do bem-estar destas 
pessoas, tudo iniciado através 
do contrato de trabalho. Muito 
bom!

Buscar votos de cidadãos 
das cidades nestes períodos 
eleitorais com este espírito de 
EQUIPE, onde o povo faz par-
te do governo para conseguir 

alcançar os objetivos coletivos 
de progresso demandados pela 
maioria, também se trata de 
uma motivação saudável que 
pode ser utilizada como troca 
de voto por gestão. É cada um 
fazendo a sua parte: o eleitor 
votando no que acredita e o 
eleito entregando seu compro-
metimento com este espírito 
de equipe, que nada mais é 
do que patriotismo municipal.  
Que isto seja considerado pelas 
forças políticas que concorrem 
nos pleitos locais. Isto é cidada-
nia!

ESPÍRITO DE EQUIPE E PATRIOTISMO.  BOM TAMBÉM EM CIDADES
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INOVAÇÃO EM

VESTIBULAR ULBRA 2024

Ingresse com:
Vestibular

Nota do Enem
Transferência

Segunda graduação

vestibular.ulbra.br

GERAL

Profissionais do Hospital de Torres receberam treinamento 
sobre recepção e reanimação do Recém-nascido

Profissionais e técnicos do Hos-
pital Nossa Senhora dos Navegan-
tes (HNSN), de Torres (RS), recebe-
ram um treinamento importante 
recentemente. O tema foi sobre 
“Recepção e Reanimação do Re-
cém-nascido em Sala de Parto”. 

O evento foi específico para 
Técnicos de Enfermagem, do Cen-
tro Obstétrico e Maternidade do 
HNSN e teve a apresentação do 
Dr. Gustavo Brusamarello e da En-
fermeira Yasmim Schunke. Entre 
os tópicos trabalhados estiveram: 
Teoria sobre a recepção do Recém 
Nascido, Reanimação do Recém 
Nascido, prática de RCP em sala 

de parto e conhecimento dos ma-
teriais utilizados e a sua correta 
utilização.

Ainda na área da maternidade, 
lembramos que estamos no Agos-
to Dourado - que celebra a ama-
mentação como um ato de amor 
e cuidado, essencial para o desen-
volvimento saudável dos bebês 
e para fortalecer o vínculo entre 
mãe e filho. (Com Comunicação 
HNSN)

Visita do Diretor da ULBRA Tor-
res

Em outro momento, o Diretor 
da Ulbra Torres, Diego Gomes, 

visitou na quarta-feira (21/08) o 
Administrador do Hospital Nossa 
Senhora dos Navegantes (HNSN), 
Isnar Passos. Durante o encontro, 
discutiram a importância tanto da 
Universidade quanto do Hospital 
para a comunidade local e regio-
nal, além de alinharem ideais em 
comum.

NOVO TELEFONE DO HOSPITAL 
- Em função de uma instabilidade 
que a instituição vinha enfrentan-
do com a linha anterior, o Hospital 
Nossa Senhora dos Navegantes 
está com novo telefone. O núme-
ro geral agora é o (51) 3900 9354 .

Relatório recente do Projeto Farol das Baleias estimou 
presença de 12 grupos de baleias-francas em Torres 

Entre os dias 12 e 17 de agos-
to, o Projeto Farol das Baleias 
estimou a presença de 12 gru-
pos de baleias-francas na região 
de Torres (entre Itapeva e Bella-
torres).  Nesta última semana, a 
equipe amostrou 16 indivíduos, 
incluindo 7 pares de mãe e filho-
tes. A imagem que ilustra essa 
matéria - com 4 grupos de mães 
e filhotes de baleia-franca,  foi de 

uma das observações de agosto 
em Torres.

“No total, registramos 16 in-
divíduos, e após a foto-identifi-
cação, concluímos que se tratam 
(também) de 3 novos pares de 
mães e filhotes, que ainda não 
haviam sido avistados por nós 
nesta temporada”, ressaltava 
postagem do Projeto Farol das 
Baleias nas redes sociais – lem-

brando que agosto costuma ser 
o mês com mais avistamentos de 
baleias na região.

O Projeto Farol das Baleias é 
realizado pelo GEMARS (Grupo 
de Estudos Marinhos do RS) , em 
parceria com Fundação Yacu Pa-
cha, Parque Estadual de Itapeva, 
Prefeitura de Torres e Programa 
de Pós-Graduação em Zoologia 
da UESC.

Avistamento de baleias em Torres (por Farol das Baleias, 
registro entre 12 e 17 de agosto)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), vice-presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob 
(PP), secretaria dos vereadores Cláudio da Silva de Frei-
tas (Republicanos) e Dilson Mauro Jardim Boaventura 
(MDB), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 
24a Sessão Plenária Ordinária, do 4o Período Legis-
lativo, da 18ª Legislatura, às 16h, do dia 19 de agosto 
de 2024. Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Ver. Fábio da Rosa (PP), Ver. Gibraltar Pedro Ci-
priano Vidal (PP), Ver. Igor dos Santos Bereta (MDB), 
Ver. Jacó Miguel Zeferino (PDT), Ver. Luciano Raupp 
(PSDB), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Vilmar dos San-
tos Rocha (União Brasil) e Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja (Podemos).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 118, do Poder Executivo, de 19 de junho de 
2024, informando que o Município de Torres comprome-
te-se em arcar com as despesas e meios relativos ao Con-
trato de Repasse MCIDADES/945773/2023, Pavimenta-
ção de Via Pública (Rua Amazonas).
Ofício nº 347, do Poder Executivo, de 12 de agosto de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 114/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 348, do Poder Executivo, de 12 de agosto de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 81/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino.
Ofício nº 349, do Poder Executivo, de 12 de agosto de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 167/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas.
Ofício nº 350, do Poder Executivo, de 12 de agosto de 
2024, encaminhando resposta ao Pedido de Informações 
nº 108/2024, do Ver. Moisés Trisch.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Emenda Aditiva nº 01/2024, da Comissão de Direitos 
Humanos e Ética Parlamentar, ao art. 4º do Projeto de 
Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a criação do Conselho 
Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 
município de Torres/RS (Compede) e a criação do Fundo 
Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência e dá 
outras providências.
Emenda Modificativa nº 02/2024, da Comissão de Direi-
tos Humanos e Ética Parlamentar, ao parágrafo único do 
art. 3º do Projeto de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a 
criação do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência do município de Torres/RS (Compede) 
e a criação do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência e dá outras providências.
Emenda Modificativa nº 03/2024, da Comissão de Direi-
tos Humanos e Ética Parlamentar, ao §2º do art. 7º do 
Projeto de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a criação do 
Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com Defici-
ência do município de Torres/RS (Compede) e a criação 
do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa com Defici-
ência e dá outras providências.
Emenda Modificativa nº 04/2024, da Comissão de Direi-
tos Humanos e Ética Parlamentar, ao art. 1º do Projeto 
de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a criação do Conse-
lho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 
município de Torres/RS (Compede) e a criação do Fundo 
Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência e dá 
outras providências.

PROJETOS – 1ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 99/2024, do Poder Executivo, que au-
toriza prorrogar a contratação de 1 (um) profissional para 

o cargo de Oficineiro para atuar na Secretaria de Saúde.

PROJETOS – 2ª SESSÃO
Projeto de Lei Complementar nº 03/2024, do Poder Exe-
cutivo, que revoga o art. 190, da Lei Complementar no 
30, de 19 de novembro de 2010 que institui o Código 
Ambiental do Município de Torres.
Projeto de Lei nº 96/2024, do Rogério Evaldt Jacob, que 
denomina a Praça pública localizada no Bairro Getúlio 
Vargas, Município de Torres: Praça Lauro Nicolau Mall-
mann.
Projeto de Lei nº 97/2024, do Poder Executivo, que auto-
riza prorrogar contratações de profissionais para atuarem 
na Secretaria de Saúde.
Projeto de Lei nº 98/2024, do Poder Executivo, que au-
toriza o Poder Executivo a inserir ações no PPA, na LDO 
e abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orça-
mentária, no valor de R$ 1.981.760,00.

PROJETOS – 3ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 02/2024, da Mesa 
Diretora, que altera dispositivos da Lei Orgânica do Mu-
nicípio de Torres.
Projeto de Resolução nº 03/2024, da Mesa Diretora, que 
altera dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezembro 
de 2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câma-
ra Municipal de Torres.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 310/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer 
o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do 
senhor Manoel Jovelino de Carvalho, carinhosamente co-
nhecido por Nequinho, por seu falecimento.
Nº 311/2024, do Ver. Rogério Evaldt Jacob, que requer 
o encaminhamento de Moção de Pesar aos familiares do 
senhor Luiz Delfino, carinhosamente conhecido como 
Zóia, por seu falecimento.
Nº 312/2024, do Ver. Fábio da Rosa, que requer a inclusão 
na ordem do dia do Projeto de Lei nº 98/2024, do Poder 
Executivo, que autoriza o Poder Executivo a inserir ações 
no PPA, na LDO e abrir Crédito Adicional Especial na 
vigente Lei Orçamentária, no valor de R$ 1.981.760,00.
Nº 313/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer tramitação em regime de urgência do nº de Lei 
99/2024, que autoriza prorrogar a contratação de 1 (um) 
profissional para o cargo de Oficineiro para atuar na Se-
cretaria de Saúde.
Nº 314/2024, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
requer tramitação em regime de urgência do Projeto de 
Lei nº 97/2024, que autoriza prorrogar contratações de 
profissionais para atuarem na Secretaria de Saúde.
Nº 315/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
requer o encaminhamento de Moção de Congratulação 
para o jornalista Alberi Neto, natural de Torres, que in-
gressou recentemente como repórter da RBS TV, mos-
trando seu talento.
Nº 316/2024, do Ver. Moisés Trisch, que requer a inclu-
são na ordem do dia do Projeto de Lei nº 88/2024, que 
dispõe sobre a criação do Conselho Municipal dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiência do município de Torres/RS 
(Compede) e a criação do Fundo Municipal dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência e dá outras providências.

INDICAÇÕES
Nº 328/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que indica 
ao Poder Executivo a elaboração de um projeto de lei que 
crie o Cadastro Único das Pessoas com Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA) no Município de Torres.

Nº 329/2024, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, 
que indica ao Poder Executivo a viabilidade de implantar 
Projeto de Lei nº 2.160, de 2023, que dispõe sobre a Lei 
Geral dos Agentes de Trânsito.
Nº 330/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja executada a pavimentação do restante 
da Rua Alexandrino de Alencar, no trecho do Bairro Igra.
Nº 331/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica 
ao Poder Executivo Municipal elaborar chamada pública 
no sentido da conscientização ambiental sobre os deje-
tos plásticos: “NENHUM PLÁSTICO NAS ÁGUAS DE 
TORRES”.
Nº 332/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica ao Poder 
Executivo que seja efetuada a colocação de redutores de 
velocidade na Rua do Matadouro, no Bairro São Brás.
Nº 333/2024, do Ver. Luciano Raupp, que indica à CEEE 
Equatorial para que seja efetuada a instalação de rede elé-
trica baixa, bem como de um transformador na Rua do 
Matadouro, no Bairro São Brás.
Nº 334/2024, do Ver. Fábio da Rosa, que indica ao Poder 
Executivo que realize o projeto da fixação das margens 
do Valo do Balonismo em toda sua extensão.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 624/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que reitera 
o Pedido de Providência nº 406/2024, que solicita ao Po-
der Executivo a colocação de quebra-molas ao longo da 
Rua Manoel Fortunato de Souza, principalmente próximo 
às escolas, na qual tem ocorrido acidentes diariamente.
Nº 625/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solici-
ta ao Poder Executivo providências quanto a colocação 
de base graduada na Rua Padre Réus, na Itapeva, nesta 
Cidade.
Nº 626/2024, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solici-
ta ao Poder Executivo providências para a pavimentação 
da Rua Idio Kuwer Feltes, via de acesso à EMEI Gen-
te Miúda, ao Centro de Referência da Mulher (CRM), à 
Clínica de Fisioterapia, ao Centro de Apoio Psicossocial 
(CAPS), ao Ginásio Municipal, e à sede do Torrense, nes-
ta Cidade.
Nº 627/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que solicita ao Poder Executivo providências quanto à 
implantação de um quebra-molas na Rua Delegado Ari 
Raupp, esquina com a Rua Antônio Pereira Filho, Mora-
da das Palmeiras, nesta Cidade.
Nº 628/2024, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à retira-
da de entulhos e objetos descartados na Rua Embaixador 
Amorita, em frente ao número 950, Bairro Guarita, nesta 
Cidade.
Nº 629/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao Po-
der Executivo providências para que seja efetuada a co-
locação de dois postes com iluminação pública na Rua do 
Matadouro, Bairro São Brás.
Nº 630/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao patrola-
mento e ensaibramento da Rua Inácio Felisberto Magnus 
nº 333, Bairro Engenho Velho.
Nº 631/2024, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à coloca-
ção de base graduada ou material similar na Rua Adolfo 
Francisco Bauer, Bairro Faxinal, nesta Cidade.
Nº 632/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao patrolamento e ensai-
bramento da Rua Campo Bonito, Bairro Campo Bonito.
Nº 633/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao patrolamento e ensai-
bramento da Rua Tamboriki, Bairro Águas Claras.
Nº 634/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
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Executivo providências quanto ao patrolamento e en-
saibramento da Rua Santa Helena, Bairro Campo Bo-
nito.
Nº 635/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solici-
ta ao Poder Executivo Municipal efetuar a limpeza do 
canal da Avenida do Riacho, o conhecido Valão, que se 
encontra com grande acúmulo de lixo e dejetos plásti-
cos nas proximidades da Av. Castelo Branco.
Nº 636/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao vazamento de esgoto 
na Rua Alexandrino de Alencar esquina com a Rua Ma-
noel de Lima Porto.
Nº 637/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à manutenção, capina e 
corte de grama da Rua Alvacir José Flor, Bairro Faxinal.
Nº 638/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à instalação de um kit 
completo de iluminação (poste, braço e lâmpada) na 
Rua São Miguel, próximo ao nº 215, Bairro São Jorge.
Nº 639/2024, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao patrolamento e en-
saibramento da Rua Beija Flor, Bairro Itapeva.
Nº 640/2024, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solici-
ta ao Poder Executivo Municipal efetuar a limpeza das 
calhas e bueiros da Rua Leopoldino João da Rosa, bem 
como tapar buracos ao longo do seu trajeto que dificul-
tam o trânsito de veículos e pedestres.
Nº 641/2024, do Ver. Luciano Raupp, que solicita ao 
Poder Executivo providências para que seja efetuado o 
conserto do trecho danificado do asfalto da Estrada dos 
Cunhas, entre o Bairros São Brás e Itapeva (na ponta da 
Lagoa Itapeva).
Nº 642/2024, do Ver. Fábio da Rosa, que solicita ao Po-
der Executivo providências para a pavimentação asfál-
tica da Travessa Recife ou melhorias na pavimentação 
existente.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Carla Rodrigues Daitx: Parabenizou o Rotary 
Club de Torres que realizou, no final de semana, a 
“Feijoada”, evento tradicional da entidade. Falou sobre 
a importância do REURB, programa voltado à regu-
larização fundiária, destacando que ainda existem no 
município muitas áreas sem a devida regulamentação. 
Apresentou Indicação de sua autoria ao Executivo para 
a criação de um cadastro único para portadores de TEA 
(Transtorno do Espectro Autista). Enfatizou que é sem-
pre oportuno o debate sobre o assunto e a necessidade 
de uma infraestrutura voltada aos portadores do trans-
torno. Externou seu apoio à criação do Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência, a ser 
votado em sessão. Parabenizou todos os envolvidos na 
criação do conselho, afirmando que “hoje é um pequeno 
passo e, de agora em diante, uma grande e bela cami-
nhada”.

Ver. Fábio da Rosa: Pediu que a Corsan finalize a 
manutenção da Travessa Recife que se encontra com 
vazamento de esgoto. Solicitou o mesmo para a Rua 
Raul Carlos da Silva que também está com suas obras 
inacabadas. Enfatizou que as praias do sul estão com 
a rede elétrica insuficiente, cabendo à CEEE Equa-
torial a ampliação da rede. Relatou que, devido à 
baixa carga elétrica, alguns moradores, ao ligarem o 
chuveiro, não conseguem abrir o portão eletrônico. 
Salientou que os vereadores da Casa Legislativa têm 
solicitado à Equatorial a ampliação de rede em inú-
meras localidades.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Parabenizou a todas as pes-
soas que têm lutado pelos direitos das pessoas portado-
ras de deficiência. Pediu que o atendimento nos postos 
de saúde e hospital do município seja melhorado, desde 
o atendimento realizado por técnicos até os médicos.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Informou que apresentará 
ao Executivo um Projeto de Lei voltado à implantação 
de escolas de turno integral. Destacou que os pais dos 
alunos se sentirão mais tranquilos por saber que os fi-
lhos estão em uma escola. Afirmou que a escola, depois 
da família, é o alicerce do cidadão. Foi enfático ao afir-
mar que o secretário de educação deverá ser um verda-
deiro gestor, pois a Pasta conta com 25% do orçamento 
do município. Fez menção ao ex-governador Leonel de 
Moura Brizola que via a educação como essencial.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Fez menção às 
redes de esgoto da cidade, em especial as da região sul, 
que ficaram aquém do desejado. Citou os bairros Jardim 
Eldorado, Porto Alegre e São Francisco que estão com 
muitas obras inacabadas e transbordamento de esgotos. 
Relatou que ao procurar o responsável pela Corsan, foi 
informado de que os problemas seriam sanados de ime-
diato, fato que não se concretizou. Disse que as obras 
inacabadas geram problemas secundários como a areia 
que retorna para a rede de esgoto provocando entupi-
mento da tubulação. Lamentou que o problema seja re-
corrente, alguns se repetindo há anos.
Ver. Luciano Raupp: Pediu que o Executivo realize 
concursos públicos para o funcionalismo. Concordou 
com o vereador que o antecedeu ao propor a criação de 
escolas de turno integral. Falou que o ser humano pre-
cisa da sensação de pertencimento, e salientou que as 
escolas de turno integral proporcionarão essa sensação. 
Reconheceu que administrar escolas de contraturno é 
bastante complexo, mas a possibilidade de implantá-las 
é um fato que precisa ser apreciado pelo Legislativo. 
Parabenizou as pessoas que estão engajadas na criação 
de um conselho voltado às pessoas com deficiência.
 
Ver. Moisés Trisch: Fez menção ao dia latino-america-
no de luta da população de moradores de rua. Entende 
que esses moradores são vítimas da desigualdade de 
renda e deficit habitacional. Salientou que este dia tem 
que ser lembrado para uma maior conscientização da 
população. Falou que tem confiança na aprovação do 
projeto de lei que cria o Conselho Municipal da Pes-
soa Portadora de Deficiência, por ser um tema pensado 
em conjunto pela sociedade Civil e OAB. Destacou que 
um projeto de lei, proposto e aprovado há poucos anos, 
que proíbe o uso de fogos com estampido, não tem sido 
respeitado. Relatou que o Executivo realizou evento no 
final de semana, onde foram lançados fogos com es-
tampidos. Disse que o fato é lamentável, pois a própria 
Administração, que deveria coibir o fato, não o fez.

Ver. Rafael Silveira: Enalteceu a atuação de muníci-
pes que têm lutado pela criação do Conselho Municipal 
para a Pessoa Portadora de Deficiência. Destacou que 
na semana seguinte será comemorada a Semana da Pes-
soa com Deficiência, projeto de sua autoria. Quanto à 
criação do COMPEDE, disse que se trata de uma luta 
justa e bela. Salientou que a causa não tem partido nem 
bandeira e que, com toda certeza, o projeto será aprova-
do pela Casa. Colocou-se totalmente favorável ao pro-
jeto na esperança que os vereadores abracem a causa.

TRIBUNA POPULAR:
Jane Dalacorte – Consultora: Informou que a Rede 
Nacional da Primeira Infância existe há mais de vin-
te anos e é constituída por mais de 200 instituições do 
Brasil. Esclareceu que a Rede visa o acompanhamento 
de crianças na faixa etária de 0 a 6 anos de idade. Des-
tacou que a atuação e empenho do legislativo é de gran-
de importância para que a primeira infância tenha seu 
espaço consolidado na sociedade torrense. Falou que 
“trabalhar com a gestante, trabalhar com os primeiros 
anos de vida da pessoa, é um grande ganho econômico 

para municípios, estados e país”. Falou que em 2010 
foi lançado o Plano Nacional da Primeira Infância, que 
visa a atuação do Legislativo e Executivo, em conjunto 
com a sociedade. Destacou que, no âmbito municipal, 
os Secretários precisam estar bem informados e qualifi-
cados para que as ações do Plano sejam eficazes. Teceu 
elogios aos vereadores pela preocupação com o tema e 
colocou-se à disposição para mais esclarecimentos.

ORDEM DO DIA
Emenda Aditiva nº 01/2024, da Comissão de Direitos 
Humanos e Ética Parlamentar, ao art. 4º do Projeto de 
Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a criação do Conselho 
Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência do 
município de Torres/RS (Compede) e a criação do Fun-
do Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência e 
dá outras providências. APROVADA.
Emenda Modificativa nº 02/2024, da Comissão de Di-
reitos Humanos e Ética Parlamentar, ao parágrafo único 
do art. 3º do Projeto de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre 
a criação do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência do município de Torres/RS (Compede) 
e a criação do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência e dá outras providências. APROVA-
DA.
Emenda Modificativa nº 03/2024, da Comissão de Di-
reitos Humanos e Ética Parlamentar, ao § 2º do art. 7º 
do Projeto de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a cria-
ção do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência do município de Torres/RS (Compede) e a 
criação do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência e dá outras providências. APROVADA.
Emenda Modificativa nº 04/2024, da Comissão de 
Direitos Humanos e Ética Parlamentar, ao art. 1º do 
Projeto de Lei nº 88/2024, que dispõe sobre a criação 
do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência do município de Torres/RS (Compede) e 
a criação do Fundo Municipal dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência e dá outras providências. APROVA-
DA.
Projeto de Lei nº 88/2024, do Poder Executivo, que dis-
põe sobre a criação do Conselho Municipal dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência do município de Torres/RS 
(Compede) e a criação do Fundo Municipal dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiência e dá outras providências. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 98/2024, do Poder Executivo, que 
autoriza o Poder Executivo a inserir ações no PPA, na 
LDO e abrir Crédito Adicional Especial na vigente Lei 
Orçamentária, no valor de R$ 1.981.760,00. APROVA-
DO.

…………………...

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência 
(LC 131/2009) e de Acesso à Informação, o Presiden-
te do Legislativo, convida a todos para acessarem o 
site da Câmara Municipal de Torres https://www.
camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes au-
ditivos e visuais, a nova plataforma permite à po-
pulação ficar por dentro dos principais assuntos do 
Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em 
tempo real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a 
comunidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Realizada em Torres reunião dos gestores e trabalhadores do SUAS do Litoral Norte

Quarenta profissionais partici-
param no último dia 14 de agosto, 
em Torres, da reunião descentrali-
zada dos gestores e trabalhadores 
do SUAS – Sistema Único da As-
sistência Social do Litoral Norte. O 
encontro ocorreu   na sala de reu-
niões da Secretaria de Educação 
situada no Centro Administrativo 
Valdir Munari. 

“Normalmente as reuniões são 
mensais e centralizadas no muni-
cípio de Osório na sede da Asso-
ciação dos Municípios do Litoral 
Norte – AMLINORTE, a qual Torres 
integra (acompanhado dos mu-
nicípios Arroio do Sal, Balneário 
Pinhal, Capão da Canoa, Capivari 
do Sul, Caraá, Cidreira, Dom Pedro 
de Alcântara, Imbé, Itati, Mampi-
tuba, Maquiné, Morrinhos do Sul, 
Mostardas, Osório, Palmares do 

Sul, Santo Antônio da Patrulha, Ta-
vares, Terra de Areia, Tramandaí, 
Três Cachoeiras, Três Forquilhas e 
Xangri-lá). Porém, o novo formato 
das reuniões descentralizadas vem 
trazendo resultados positivos para 
as trocas”, comentou a vice-presi-
dente do Colegiado dos Gestores 
Municipais de Assistência Social 
(Cogemas) e secretária de Assis-
tência Social e Direitos Humanos e 
Torres, Helvia Sanae Mano. 

A vice-presidente e anfitriã 
iniciou a reunião, apresentando 
alguns dos servidores da Secreta-
ria enaltecendo e valorizando o 
trabalho das equipes. Na sequên-
cia, a servidora Vanessa Benedet, 
assistente social e responsável 
pela Vigilância Socioassistencial 
do município de Torres, apresen-
tou  o pré-diagnóstico que servirá 

para nortear o rumo da 
gestão. Atualmente Tor-
res, Xangri-la e Capão da 
Canoa possuem técnicos 
para a Vigilância Socioas-
sistencial.

A reunião contou com 
a presença da Tassiane 
Lemos Pacheco, analista 
assistente social da Co-
ordenadoria do Núcleo 
Estadual de Educação 
Permanente do Suas, 
que agraciou o momento 
com uma apresentação 
relevante sobre a neces-
sidade de incentivar a 
educação permanente 
para alcançar qualifica-
ção do serviço da Assis-
tência Social. (FONTE – 
Prefeitura de Torres)

Torres teve evento com capacitação gratuita sobre Geoparque Cânions do Sul
Em preparação à 7ª Con-

ferência da Rede de Geo-
parques da América Latina 
e Caribe (RedGeoLaC), que 
acontecerá entre os dias 6 e 
9 de novembro na região, se-
rão realizadas capacitações 
gratuitas em todos os muni-
cípios integrantes do Geopar-
que. A região será sede deste 
grande evento, que faz parte 
do calendário de comemo-
rações dos 20 anos da Rede 
Mundial de Geoparques da 
UNESCO.

A primeira capacitação 
ocorreu em Torres, no dia 19 
de agosto, no Hotel A Furni-
nha. O evento foi bem pres-
tigiado, e na capacitação fo-
ram abordados vários temas: 
desde o que é o Geoparque, 
os municípios integrantes, 
porque a região foi reconhe-
cida pela Unesco, importân-
cia do Geoparque para o de-
senvolvimento da região, até 
as formações geológicas, a 
Georrota Cânions do Sul e o 
turismo integrado.

Quarenta profissionais participaram na última quarta-feira (14 de agosto), em Torres, da reunião descentralizada dos gestores e trabalhadores do 
SUAS – Sistema Único da Assistência Social do Litoral Norte



A FOLHA 19Sexta-Feira, 23 de Agosto de 2024

Em um desenvolvimento signifi-
cativo para a infraestrutura urbana 
de Arroio do Sal, uma decisão ju-
dicial favorável abriu caminho para 
a aprovação de novos loteamentos 
horizontais, marcando um avanço 
crucial para o saneamento básico 
da cidade. O Ministério Público Fe-
deral (MPF) e o Ministério Público 
do Rio Grande do Sul (MPRS) alcan-
çaram um acordo histórico com a 
Companhia Riograndense de Sa-
neamento (Corsan) e o município, 
estabelecendo um marco para a 
regularização do esgotamento sa-
nitário e prometendo melhorias 
substanciais na qualidade de vida 
e saúde pública. Este pacto não 
apenas simboliza um compromisso 
robusto com o desenvolvimento 

sustentável e a preservação am-
biental, mas também representa 
uma colaboração exemplar entre 
as entidades governamentais e a 
companhia de saneamento.

Após a homologação pela Justi-
ça Federal, o acordo encerra uma 
ação civil pública de 2017, que de-
mandava a implementação de um 
sistema de esgotamento sanitário 
adequado às necessidades da po-
pulação local. A homologação foi 
publicada no dia 16 de agosto de 
2024.

Os termos do acordo são de-
talhados e estratégicos, exigindo 
a sincronização do Plano Diretor 
municipal com o Plano Municipal 
de Saneamento, o Plano de Bacia 
Hidrográfica e a Resolução CRH nº 

447/2023, incluindo futuras atuali-
zações. Esta sincronização é essen-
cial para assegurar que o desenvol-
vimento urbano ocorra de forma 
responsável e integrada à infraes-
trutura de saneamento existente.

“Este acordo histórico entre o 
MPF, MPRS, Corsan e o município 
de Arroio do Sal é um testemunho 
do poder da colaboração interins-
titucional e do compromisso com 
o bem-estar dos cidadãos. Ele não 
só resolve uma pendência judicial 
de longa data, mas também esta-
belece um precedente para futuras 
iniciativas de saneamento em ou-
tras regiões, demonstrando que é 
possível alinhar desenvolvimento 
urbano, saúde pública e susten-
tabilidade ambiental de maneira 

eficaz e responsável”, destaca a co-
municação da municipalidade de 
Arroio do Sal.

A Íntegra do acordo pode ser 
conferida pela Ação Civil Pública nº 
5038412-10.2017.4.04.7100

O óleo usado de cozinha, quan-
do descartado em ralos de pias, 
ocasiona diversos danos na rede 
de esgoto doméstico. Com o ob-
jetivo de evitar esse problema e 
também de incentivar o seu rea-
proveitamento, a Corsan realiza o 
programa De Olho no Óleo, com-
posto por oficinas que ensinam a 
transformar o óleo usado em sa-
bão. A próxima cidade a receber 
a ação será Tramandaí, no dia 27 
de agosto.

 Em Osório, a Escola Estadual 
de Ensino Fundamental Professor 
Milton Pacheco recebeu a inicia-
tiva na última semana. Cerca de 
30 alunos do 6º ano participa-
ram da atividade. A analista de 
responsabilidade social Cristiane 
Silveira, realiza uma palestra so-
bre os danos ambientais e à rede 
de esgoto que o óleo de cozinha 
pode causar, desde obstrução dos 
canos a contaminação de manan-
ciais.  “Construir a consciência do 
descarte correto do óleo usado e 
proteger o meio ambiente são o 
nosso maior objetivo. E o reapro-

veitamento do óleo para a con-
fecção de sabão pode se tornar 
uma fonte de renda”, incentiva 
Cristiane.

 Na Escola Milton Pacheco, 
os alunos puderam interagir na 
confecção do sabão, como a es-
tudante Nádila Nunes, de 13 
anos, que com os equipamentos 
de proteção como luvas, óculos 
e máscara, ajudou a misturar os 
componentes. “Eu não sabia dos 

prejuízos que o óleo podia causar 
colocando no ralo. Agora, vou fa-
lar para o meu pai”, disse a estu-
dante.

 Entidades e escolas interessa-
das em receber a oficina e pales-
tra do programa De olho no Óleo 
da Corsan no Litoral Norte podem 
entrar em contato pele telefone: 
(51) 99849-0307, com Cristiane.

Fonte: divulgação/Corsan

Acordo histórico promete trazer melhorias 
no saneamento urbano de Arroio do Sal

Imagem de Arroio do Sal em 2023 (retirada de vídeo do 
Youtube - via CAV07)

REGIÃO

No litoral, Corsan oferece oficina que 
reutiliza óleo usado de cozinha para a 

confecção de sabão

Durante a tarde do último 
domingo (18), uma situação de 
emergência foi registrada em 
Passo de Torres. Por volta das 
15h21, na Rodovia SC 450, no 
bairro Paraíso, um homem de 
63 anos foi transportado por 
familiares em um veículo pró-
prio até o quartel do Corpo de 
Bombeiros Militar.

No banco traseiro do carro, 
a vítima estava inconsciente 
e sem sinais vitais – sofrendo 
uma parada cardíaca. Imedia-
tamente, a equipe dos bom-
beiros iniciou o protocolo de 
reanimação cardiopulmonar 

(RCP). O paciente recebeu os 
primeiros socorros necessários 
e foi transportado ao Hospital 
Nossa Senhora dos Navegan-
tes, em Torres, no Rio Grande 
do Sul.

Homem em 
tratamento de câncer

O homem estava em trata-
mento de câncer na garganta e 
utilizava traqueostomia e sonda 
nasogástrica. No hospital, ele 
foi submetido a atendimento 
urgente e conseguiu recuperar 
os sinais vitais. (FONTE – SCC10)

Homem em tratamento de câncer 
sofre parada cardíaca e é socorrido 
por bombeiros em Passo de Torres

Um jovem de 23 anos foi 
preso na tarde dessa terça-
-feira (dia 20), em Passo de 
Torres, após ter sido denun-
ciado por fazer “gato” de 
energia - uma forma de liga-

ção clandestina destinada 
a furtar energia elétrica. A 
Polícia Militar foi acionada 
pela Cooperativa de Ener-
gia Elétrica (Ceprag) por 
volta das 15h15, em uma 

residência no Bairro Vila Ri-
beiro.

Chegando no endereço, 
foi constatada a veracidade 
quanto ao furto de energia, 
frente a irregularidade dos 

cabos. Ainda na casa, foi 
sentido um cheiro de maco-
nha e, com isso, foi pedido 
o apoio do cão policial Argo. 
Através do animal, foram 
encontradas três mudas de 

maconha em um vaso, além 
de 8,2 gramas de cannabis.

Com a apresentação dos 
fatos, o autor foi conduzido 
até a Central de Polícia de 
Araranguá.

Jovem é preso após flagrante de “gato” de energia em Passo de Torres

Acordo entre o MPF, MPRS, Corsan e o município de Arroio do Sal teve homologação publicada dia 16 de agosto
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O Projeto de Lei nº 244/2023, 
que tramita na Câmara dos De-
putados e cria o Fundo Nacio-
nal da Pessoa com Deficiência, 
conheceu nesta terça-feira (13) 
o seu mais novo relator na Co-
missão de Finanças e Tributação. 
Trata-se do deputado federal Al-
ceu Moreira (MDB-RS), líder do 
agro brasileiro no Congresso Na-
cional e um dos parlamentares 
mais dedicados à causa da inclu-
são e defesa dos direitos da PcD. 

Ele é também representante do 
Litoral Norte do RS.

Pela proposta, os recursos do 
fundo serão reservados exclusi-
vamente para o financiamento de 
pesquisas e projetos; investimen-
tos em políticas públicas; entre 
outras ações de interesse social. 

Entre as fontes de arrecada-
ção sugeridas pela matéria, de 
autoria do deputado Lula da 
Fonte (Progressistas-PE), estão: 
1. Doações de pessoas físicas e 

jurídicas. 2. Dedução do Impos-
to de Renda (IR). 3. Percentual 
de 1% dos dividendos recebidos 
pela União a partir de empresas 
públicas e sociedades nas quais 
tenha participação. 4. Multas 
oriundas de crimes e infrações 
previstas no Estatuto da Pessoa 
com Deficiência.

"Vou avaliar o projeto buscan-
do ser célere na sua aprovação, 
sem dúvida alguma. Pretendo, 
inclusive, ouvir todos os atores 

envolvidos no processo para a 
possibilidade de aprimorá-lo. É 
dever desta Casa, como poder 
que representa a todos os brasi-
leiros, zelar pela inclusão e pela 
igualdade de oportunidades", 
afirma o deputado Alceu. Neste 
ano, o parlamentar destinou cer-
ca de R$ 3 milhões em emendas 

impositivas para a manutenção 
de 60 Apaes do Rio Grande do 
Sul. Ele já admite que elevará 
este número para 80 entidades 
atendidas a partir de 2025 e que 
estas serão contempladas, pelo 
menos, até o final desta legisla-
tura. (FONTE – Gabinete do de-
putado Alceu Moreira)

Deputado da região, Alceu Moreira é relator de projeto 
que cria fundo nacional da pessoa com deficiência

Nos dias 14 e 15 de agosto, a 
Associação dos Municípios do Ex-
tremo Sul Catarinense (AMESC) foi 
palco da reunião conjunta dos Cole-
giados de Turismo (CTUR) e Cultura 
(CONGESC) da Federação Catari-
nense de Municípios (FECAM). Rea-
lizado em Praia Grande (SC) – cerca 
de 30km distante de Torres (RS) - o 
evento contou com a participação 
de representantes de várias regiões 
de Santa Catarina, que discutiram o 
desenvolvimento integrado do tu-
rismo e da cultura no estado. Entre 
as atividades, um passeio de balão 
marcou o simbolismo da união e co-
laboração entre os setores.

Durante o encontro, os membros 
dos colegiados participaram de um 
passeio de balão, uma experiência 
que reforçou a união entre turis-
mo e cultura em Santa Catarina – 
com experiência integrativa entre 

membros dos colegiados, tendo 
representantes de várias regiões do 
estado. Além do passeio, os partici-
pantes tiveram a oportunidade de 
realizar uma visita técnica à Morada 
dos Canyons, um dos principais em-
preendimentos turísticos do Brasil, 
e degustar a gastronomia local, re-
conhecida por sua qualidade e au-
tenticidade.

Autoridades presentes no encon-
tro, como o presidente da AMESC, 
Moacir Francisco Teixeira, e o co-
ordenador de Turismo e Cultura da 
AMESC, Jorge Scandolara Junior, en-
fatizaram a importância do evento 
para o desenvolvimento regional. O 
secretário de Turismo de Praia Gran-
de, Henrique Maciel, expressou sua 
gratidão pela visita e reiterou o 
convite para que todos retornem e 
explorem mais as belezas da “Capa-
dócia Brasileira”. (FONTE – Amesc)

Realizado em Praia Grande (SC) encontro 
integrador entre colegiados de turismo e 

cultura catarinenses
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Vila Nova foi a grande Campeã do Municipal de Futebol de Torres 2024

A equipe do Vila Nova foi a 
grande Campeã do Municipal  
de Futebol de Campo de Torres 
2024. O título é inédito para o 
Vila Nova. Já pela categoria Aspi-
rantes, São João foi quem levan-
tou a taça. 

Com a presença de ótimo pú-
blico, a segunda rodada das finais 
foi realizada no Balbinão, Campo 
do Maracanã (no bairro Campo 
Bonito), neste último domingo 
(18 de agosto). A primeira gran-
de final iniciou as 13h15, com o 
confronto dos Aspirantes - Gua-

rani X São João; já às 15h15 teve 
o jogo dos Titulares - Vila Nova X 
São João. O evento contou com 
a participação do prefeito Carlos 
Souza e do secretário de Cultura 
e do Esporte,  João Alexandre Ne-
grini.

Na Categoria Titular um time 
foi dominante e o resultado veio: 
Vila Nova 5 x 1 S.E São João. Já 
pelos Aspirantes maior equilí-
brio, com Guarani 0 x 0 São João 
(tendo vitória do São João nos 
Pênaltis por 4x3). Após o término 
dos jogos ocorreram as entregas 

de troféus para os vencedores e 
destaques. 

Na ocasião, foi salientada a 
atuação do grande desportista 
fundador do Vila Nova, Pedro 
Ramiro Machado, popularmente 
conhecido por “Pedro Cheli”, já 
falecido. Pedro Cheli sempre foi 
presente nas atividades do fute-
bol no município, com a partici-
pação em campeonatos, criação 
de escolinhas, entre outras inicia-
tivas. Os filhos Paulo, presidente 
da entidade, e Elizandro, deram 
sequência a atuação do tradicio-
nal  time do município. Elizandro, 
inclusive, foi parte do elenco que 
saiu-se Campeão neste último 
domingo, 

A realização do Campeonato 
foi da Prefeitura de Torres por 
meio da Secretaria de Cultura e 
do Esporte com apoio da Liga de 
Futebol Torrense – LIFT.  Abaixo, 
os destaques nas duas categorias:

CATEGORIA TITULAR
Vila Nova 5 x 1 S.E São João 

(Gols Vila Nova: 1 Renan Dias, 1 
Lucas Silva, 1 Jeferson Oliveira, 2 
Leonardo Prá e Gol S.E São João: 
1 Guilherme Arthur)

Campeão - Vila Nova/ Vice 
Campeão - S.E São João 

Artilheiros da Competição - 
Kennedy e Ramon ( S.E Guarani)

Defesa Menos Vazada - Cássio 
Silveira ( Vila Nova)

Comissão Técnica - Vila Nova
Destaque do Campeonato - 

Márcio Souza ( Vila Nova)
Destaque da Final - Lucas Silva

CATEGORIA ASPIRANTE
Guarani 0 x 0 São João (Vitória 

do São João nos Pênaltis por 4x3)

Campeão - S.E São João / Vice 
Campeão - S.E Guarani

Artilheiro do Campeonato - 
Gabriel Pereira ( S.E Guarani)

Defesa Menos Vazada - Filipi 
Generoso (S.E São João)

Comissão Técnica - S.E São João 
Destaque do Campeonato - 

Bernardo da Rosa (S.E São João)
Destaque da Final - Filipi Gene-

roso (S.E São João)

(FOTOS do JORNAL 
INFORMATIVO REGIONAL)

Finais ocorreram neste domingo (18). Nos Aspirantes, São João foi a equipe campeã

Equipe torrense de handebol entre as 4 
melhores do Brasil na categoria Cadete Feminino

Entre os dias 5 e 10 de agosto, 
a equipe ATHB (Associação Tor-
rense de Handebol) represen-
tou o Rio Grande do Sul na fase 
final do Campeonato Brasileiro 
da categoria Cadete Feminino. A 
competição aconteceu na cidade 
de São Jose/SC, e contou com a 
presença das 12 melhores equi-
pes do país na categoria.

Em uma competição extre-
mamente nivelada, a equipe 
torrense fez grandes confrontos, 
mostrando amadurecimento e 
competitividade a cada jogo. 
No total, foram 6 partidas. Após 

vencer a equipe do Mogiano/SP 
nos últimos segundos de jogo, 
as atletas da ATHB foram supe-
radas na prorrogação pelo time 
Português/PE na semifinal, ter-
minando a competição na 4a co-
locação.

De acordo com o técnico da 
ATHB, Luan Cardoso, “foi um dos 
Brasileiros mais difíceis e equili-
brados que o nosso clube já dis-
putou, sendo um orgulho grande 
estar entre os 4 melhores do país 
neste nível de exigência”. A equi-
pe torrense teve ainda a atleta 
Louise Gomes eleita melhor de-

fensora da competição.
A equipe conta com os patro-

cínios de Redemac Bomagg Tor-
res, Alpha Quimica, Vosso Pão e 
Pinho Veículos, além de financia-
mento do Pró-Esporte (Governo 
do RS)

Confira os resultados dos jo-
gos: ATHB 22 X 20 SBC SP - MVP 
Giula Peters; ATHB 19 X 23 BGH 
MA; ATHB 24 X 18 CESC RJ - MVP 
Valentina Fidelis; ATHB 29 X 28 
MOGIANO SP - MVP Giovana Ra-
mirez; ATHB 28 X 30 PORTUGUES 
PE; ATHB 12 X 30 PINHEIROS SP

Festa da equipe do Vila Nova, que conquistou título inédito

Pelos Aspirantes, São João foi a equipe campeã

Entre os dias 5 e 10 de agosto, a equipe ATHB (Associação Torrense de Handebol) representou 
o Rio Grande do Sul na fase final do Campeonato Brasileiro da categoria Cadete Feminino.
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te identificadas e submetidas à fiscalização do 
Tribunal de Contas da União. Na verdade, nem 
o Supremo as pode questionar como instituto 
válido eis que inscritas na Constituição. Longe 
estão, entretanto, do que seria uma saudável 
prática republicana.  Pouco se tem discutido, 
aliás, sobre  as implicações das Emendas Parla-
mentares, que descem do Congresso Nacional 
para as instâncias inferiores de Estados e Mu-
nicípios como entrave à  indispensável reno-
vação das Casas Legislativas,  eis que acabam 
se constituindo em estratégico poder aos de-
tentores de mandato, dificultando a oxigena-
ção no interior das  respectivas agremiações 
partidárias. O resultado, apontado pelo INESC, 
é o estreitamento das oportunidades de esco-
lha nos pleitos eleitorais, com a consequente 
eternização dos mesmos políticos ao longo 
de décadas, não raro se estendendo sobre a 
famil iariza-
ção destes 
m a n d a t o s . 
No Senado, 
chega-se ao 
cúmulo de 
ter como su-
plente de Se-
nador, espo-
sa ou filhos 
de titulares. 
Nas próxi-
mas eleições 
de outubro, 
a maioria 
das cidades 
b ra s i l e i ra s 
terá um ou 
apenas dois 
candidatos, 

apesar dos mais de 34 Partidos registrados à 
concorrência no pleito no Tribunal Superior 
Eleitoral. 

O cenário cria o que Marcos Nobre, Filósofo 
e Cientista Político da UNICAMP/SP e presi-
dente do Cebrap (Centro Brasileiro de Análise 
e Planejamento), chama de “presidencialismo 
flex”, ou de conveniência: um governo sem 
maioria às voltas com parlamentares que vo-
tam de acordo com os próprios interesses. 
Relatório do INSPER, instituição de ensino e 
pesquisa de São Paulo, de outra parte, com-
prova não haver este tipo de EMENDAS PAR-
LAMENTARES sequer em países com regime 
parlamentarista.

Hora, portanto, não só de questionar a lega-
lidade financeira das EMENDAS PARLAMENTA-
RES, mas suas implicações para o aprofunda-
mento  da democracia brasileira.

As ditas Emendas Parlamentares, que confe-
rem a parlamentares o direito de fazerem alo-
cação de recursos orçamentários para obras 
de seu interesse tem se convertido num fator 
de tensão e crise entre os Poderes da Repú-
blica. Trata-se de uma invenção tipicamente  
brasileira, nos moldes do denunciado Patri-
monialismo dominantes na nossa vida pú-
blica,  inserida na Constituição, no vértice da 
redemocratização do país. Elas, na verdade, 
embora “constitucionais”, porque assim ins-
critas, se constituem em ação incompatível 
com as  competências exclusivas do Poder Le-
gislativo – representação, legislação  e  fisca-
lização – sem  correspondência em nenhum 
lugar do mundo. Mas foram ganhando corpo 
e se convertendo em fator de crise de gover-
nabilidade, ao subtrair do Executivo controle 
sobre seu Plano de Governo, com manobras 
de transferência de recursos cada vez mais 
obscuras, senão ilegais, além de comprome-
terem o  processo de renovação política, in-
dispensável ao funcionamento da ‘democra-
cia entre nós’. 

“Em 2015, sob o clima de embate entre o 
governo de Dilma Rousseff e a Câmara co-

mandada por Eduardo Cunha, nascia o Orça-
mento Impositivo – mecanismo que obriga o 
governo federal a pagar as emendas de cada 
um dos 513 deputados e 81 senadores. Na se-
quência, durante os governos Michel Temer e 
Jair Bolsonaro, o Legislativo, sob o comando 
do Centrão, ganhou cada vez mais poder – e 
mais dinheiro de emendas, neste ano na casa 
dos R$ 44,6 bilhões. Semana passada, STF en-
trou nesta questão impedindo a continuidade 
da FARRA DAS EMENDAS. Gerou uma crise 
institucional, ontem atenuada numa reunião 
entre o Presidente da Corte, representante 
do Governo Federal e líderes da Câmara e Se-
nado.” As Emendas Parlamentares já haviam 
sido questionadas no Supremo pela Ministra 
Rosa Weber, exigindo maior transparência na 
sua aplicação. Agora, foram proibidas por ou-
tro Ministro, em decisão monocrática aprova-
da pela maioria do Pleno da Suprema Corte, 
gerando imediato repúdio do Congresso Na-
cional. À crise, sobreveio, entretanto, no início 
desta semana um entendimento no sentido 
da sua liberação desde cumpridos requisitos 
de transparência pública e rastreabilidade 
por órgãos federais. Deverão ser plenamen-

EMENDAS PARLAMENTARES: Fator de crise 

de governabilidade e de representatividade
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A 37ª edição da Taça Serramar de 
Futebol está chegando, com seu ca-
lendário já definido. Considerada uma 
das principais competições amadoras 
de futebol do Rio Grande do Sul, em 
2024 a Taça Serramar  Banrisul reuni-
rá 8 equipes do Litoral Norte e do pé 
da serra gaúcha. O jogo de abertura do 
campeonato será dia 01/09 (domingo), 
direto do Canto da Ronda, em Torres, 
entre o atual bicampeão Mar Azul e a 
equipe Capão da Canoa FC. O jogo pre-
liminar, da categoria sub-13, ocorre às 
13h30, com o jogo da categoria adulto 
rolando a partir das 15h30

Estarão na disputa da Taça Serramar 
2024 os seguintes times: GAO (de Osó-
rio), Capão da Canoa FC (de Capão da 
Canoa), Minuano de Capivari do Sul, 

Serraria de Santo Antônio da Patrulha, 
Central do Caraá, Xangri-lá, Mar Azul 
de Torres e União da Vila de Arroio 
do Sal.  Além da competição na cate-
goria principal, as categorias de base 
(sub-13) farão as partidas preliminares, 
sempre seguindo a mesma tabela de 
jogos.

Mar Azul com técnico novo
Campeã das últimas duas edições 

do torneio (2022 e 2023), o time do 
Mar Azul tem técnico novo para o Ser-
ramar 2024: trata-se de Jéferson Luis, 
ex-atleta profissional e que, em campo, 
foi uma das peças importantes do títu-
lo invicto da equipe torrense em 2022; 
agora ele assume a casamata em busca 
de um histórico tricampeonato.

Equipe torrense do Mar Azul vai 
em busca do tricampeonato da 
Taça Serramar de Futebol 2024

Festa do Mar Azul após conquista do título em 2023 (FOTO – Matheus Ilg)

Quem vê o laçador Luiz Felipe Ramos, de 25 
anos, de Torres, nas canchas de rodeio pelo Rio 
Grande do Sul, fica impressionado com a habilidade 
em participar das provas de tiro de laço, de igual 
para igual com os demais laçadores.

Médico veterinário e estudante de mestrado, 
ele sofreu um acidente com trator aos oito anos, 
quando perdeu o braço direito. Destro, teve que re-
aprender a fazer tudo com a mão esquerda. "Quan-
do saí do hospital depois de 21 dias, já conseguia 
escrever o nome", ele lembra.

No último dia 28 de julho, ele participou do ro-
deio do CTG Porteira Gaúcha, em Torres. E impres-
sionou não apenas pela habilidade em se equilibrar 
no cavalo e laçar mesmo sem um dos braços, mas 
também pela forma com que recolhe o laço para 
preparar a armada: utilizando o ombro direito.

"Eu vi que dava certo utilizar o ombro. Laço com 
uma rédea um pouco maior que tem um nó no 

meio. Assim, 
faço uma 
alça para 
p r e n d ê - l a 
no ombro. E 
laço com a 
mão esquer-
da. É muito 
gratificante, 
apesar das 
d i f i c u l d a -
des, laço 
de mano a 
mano com 
os outros", 
ele comemora. 

*FONTE: Reportagem de Giovani Grizotti –RBS 
TV (em G1 RS)

Laçador torrense participa de provas de 
laço no RS mesmo sem ter braço direito

Laçador Luiz Felipe — Foto: 
Reprodução/Márcia Retratos

Luiz Felipe Ramos, de 25 anos, de Torres, teve membro amputado ao sofrer acidente com 
trator aos oito anos. Ele começou a laçar aos 12 anos.

A coligação Avança Dom Pedro, formada pelo MDB 
e Republicanos, deu início à sua campanha com grande 
sucesso de público no Galpão do Cléber, na comunida-
de de Morro das Pedras, local simbólico onde a traje-
tória de Alexandre Model começou em 2020. O evento 
marcou o lançamento oficial da candidatura à reeleição 
de Xande para a Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara, 
com Cátia Lumertz como candidata à vice-prefeita.

Além da chapa majoritária, a coligação apresentou 
seus 12 candidatos a vereadores, reforçando o compro-
misso com a representatividade local.

“A expressiva participação popular somente refor-

çou o desejo de continuidade desse projeto de desen-
volvimento, evidenciando o apoio dos munícipes ao 
trabalho realizado nos últimos anos” comenta o presi-
dente Jonas Schwanck.

Formada por MDB e Republicanos, coligação 
‘Avança Dom Pedro’ inicia a campanha eleitoral
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 TURISMO E AS VIAGENS
 SAINT-MALO, BRETANHA, FRANÇA

ronidalpiaz@gmail.com
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Av. Barão do Rio Branco, 815, sala 3
esquina com José Osório Cabral

Nesta semana, destaco uma cidade que, embora pouco

mencionada no Brasil, desempenhou um papel significativo

durante a Segunda Guerra Mundial: Saint-Malo. Localizada na

Bretanha, no noroeste da França, Saint-Malo foi palco de

intensos confrontos, especialmente durante a Batalha de

Saint-Malo, em 1944. A cidade foi ocupada pelos nazistas,

deixando marcas profundas em sua história. A narrativa dessa

época pode ser revisitada na minissérie da Netflix "Toda Luz

que Não Podemos Ver", que conta a história de Marie-Laure,

uma menina cega que, junto com seu pai, busca refúgio em

Saint-Malo após a invasão alemã.

Saint-Malo possui uma história fascinante que remonta à

época dos gauleses e romanos. No entanto, foi durante a

Idade Média e o Renascimento que a cidade se destacou

como uma fortaleza de corsários — piratas licenciados pelo rei

da França para atacar navios inimigos. Essa atividade fez de

Saint-Malo um importante centro de comércio e uma das

cidades mais ricas da Bretanha.

O coração da cidade velha abriga a Catedral de Saint-Malo, que exibe uma

mistura dos estilos românico e gótico. Suas janelas de vitrais narram a rica

história local. Próximo à catedral, encontra-se La Demeure de Corsaire, uma

residência e museu que remonta ao século XVIII.

Em agosto de 1944, Saint-Malo intramuros sofreu um dos mais graves

ataques da Segunda Guerra Mundial, quando foi bombardeada pelas forças

aliadas, resultando na destruição de grande parte de sua arquitetura histórica.

Após a guerra, a cidade foi meticulosamente reconstruída, preservando seu

estilo original e mantendo o charme medieval que a caracteriza.

A reconstrução de Saint-Malo, que durou até 1972, incluiu a recuperação da

Catedral de Saint-Vincent e do Forte Nacional, ambos fortemente danificados

durante o conflito. Hoje, a cidade é um exemplo de resiliência, transformando

suas cicatrizes de guerra em um atrativo turístico que gera renda e preserva a

história local.

Ao chegar a Saint-Malo, uma das primeiras coisas que se nota é sua

imponente fortaleza, com mais de 1.700 metros de muralhas, classificadas

como Monumentos Históricos desde 1921. Essa área histórica é o coração

pulsante da cidade, onde se concentram restaurantes, espaços culturais e

lojas. Os portões, bastiões e a Torre Bidouane são abertos à visitação,

oferecendo uma imersão na rica história local.

Passear pela cidadela intramuros é uma experiência única. As ruas estreitas e

intuitivas parecem nos guiar naturalmente, enquanto as muralhas oferecem

uma vista panorâmica da cidade e do mar. A sensação de caminhar por essas

ruas é como voltar no tempo, imerso na reconstrução pós-guerra que deu

nova vida à cidade. Embora parte da arquitetura tenha sido modificada,

vestígios do passado, como a catedral e o icônico hotel Chateaubriand, ainda

resistem.

Saint-Malo é hoje uma das principais atrações turísticas da Bretanha, famosa

não apenas por sua história, mas também por suas belas praias e ambiente

marítimo. A cidade atrai turistas de todo o mundo, oferecendo uma mistura

perfeita de cultura, história e relaxamento à beira-mar.

Além disso, Saint-Malo é um destino imperdível para os amantes da

gastronomia. A cidade é conhecida por seus pratos à base de frutos do mar

frescos, especialmente as ostras, uma especialidade local. Os visitantes

também podem se deliciar com as tradicionais galettes (crepes de trigo

sarraceno) e a cidra bretona, típicas da região. Em resumo, Saint-Malo

combina uma rica história, arquitetura deslumbrante, cultura vibrante e belezas

naturais, sendo um destino imperdível para qualquer viajante interessado em

explorar o noroeste da França.
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